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»  Сегодня, пожалуй, можно сказать, 
что тема взаимоотношений армии с 
религиозными организациями стала 
вечной. Сколько ее не обсужда-
ют, — с юридической точки зрения 
дело с мертвой точки практически 
не двигается. А если и есть какое-
то движение по этому поводу в 
войсках, то без должного правового 
сопровождения. Например, явочным 
порядком назначаются военные 
священники, строятся православ-
ные часовни в частях и на кораблях, 
освящаются знамена, штандарты, 
военные корабли, самолеты, даже 
атомные ракеты… Однако почему-
то ни министерство обороны, ни 
Русская Православная Церковь за 
последние двадцать пять лет не 
озаботились поставить все это на 
прочную правовую основу.

Автор этих строк, будучи членом 
различных парламентских и правитель-
ственных рабочих комиссий и групп по 
совершенствованию законодательства 
в области свободы совести и религии, 
неоднократно ставил этот вопрос и пред-
лагал правовые формулировки. Однако 
предложения натыкались на непони-
мание и противодействие со стороны 
военного ведомства. 

Между тем, военно-религиозные 
правоотношения имеют свои особенно-
сти. В них находят отражения специфи-
ческие принципы военной организации: 
жесткая централизация руководства, 
единоначалие, безусловность повино-
вения, ограничение отдельных прав 
военнослужащих и другие. Эти особенно-
сти необходимо учитывать при совершен-

ствовании законодательства о свободе 
совести и религии в Вооруженных Силах. 
Если же явочным порядком, как это 
делается сейчас, без четкого очерчивания 
компетенции, ввести институт военного 
духовенства, то существует реальная 
опасность подмены военного командова-
ния и снижения эффективности военного 
управления. Кроме того, не ясно как быть 
с представителями иных конфессий. Не 
получим ли мы новую дедовщину, теперь 
уже по религиозному признаку. 

Согласно официальной статистике, 
религиозный состав нижних чинов в 
армии в начале ХХ века был таков: право-
славных — 75%, католиков — 9%, мусуль-
ман — 2%, лютеран — 1,5%, других, в том 
числе, и не заявивших о своей конфес-
сиональной принадлежности — 12,5%. 
Православные генералы и полковники 
составляли около 85%, остальные 15% 
были лютеране, католики, мусульмане 
и армяно-григориане. При этом предста-
вители религиозных меньшинств имели 
право на духовное окормление со сторо-
ны своих священнослужителей. В Москве 
до сих пор функционирует лютеранская 
церковь святых Петра и Павла, которую с 
царских времен по сей день нередко на-
зывают офицерской. А что сегодня пред-
лагают представителям иных конфессий? 
Да ровным счетом ничего. 

Обратимся опять же к историческому 
опыту. Приказом Реввоенсовета респу-
блики № 1 от 3 января 1919 года занятия в 
воинских частях и учреждениях с сочель-
ника и праздника Рождества Христова 
переносились на другие дни.  Приказом 
РВСР № 590 от 7 марта 1922 года в частях 
Красной Армии военнослужащим различ-
ных национальностей предоставлялось 
право, помимо декретированных общих 
праздников, отмечать еще одиннадцать (!) 
религиозных дней. К приказу прилагался 
календарь религиозных празднований, 
утвержденный коллегией Наркомата по де-
лам национальностей. Это положительные 

в том числе, православный священник в 
звании капитана. Государство выплачива-
ло ему приличное денежное содержание 
для того, чтобы он духовно окормлял де-
вять человек, которые идентифицирова-
ли себя как православные. Можем ли мы 
представить подобный уровень правовой 
защищенности в российской армии?  

На сегодняшний день в Федераль-
ном законе «О статусе военнослужащих» 
содержится статья 8, которая не выдер-
живает критики. В пункте 4 этой статьи 
сказано: «Государство не несет обязанно-
стей по удовлетворению потребностей во-
еннослужащих, связанных с их религи-
озными убеждениями и необходимостью 
отправления религиозных обрядов». 
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Армия и религия: 
полемика на старую тему
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА!

СЛУЖЕНИЕ 
ХРИСТИАН 
НА ОЛИМПИАДЕ 
В ВАНКУВЕРЕ

Олимпиада в Ванкувере 
началась с трагедии — смер-
ти грузинского саночника 
Нодара Кумариташвили. 
Но это обратило к поискам 
смысла жизни многих из 
спортсменов Олимпиады. Об 
этом «Протестанту» расска-
зал главный христианский 
капеллан Мультирелигиоз-
ного центра Олимпийской 
деревни Пол Кобылярс.

^Стр. 6

НАСЛЕДИЕ

К ИСТОРИИ 
РОССИЙСКОГО 
БИБЛЕЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА

Деятельность библейских 
обществ — одна из интерес-
ных страниц царствования 
Александра I. Евангелизм по-
пал на благодатную царскую 
почву. И после высочайшего 
благословения в невиданно 
короткие сроки библей-
ское движение развернуло  
деятельность на огромной 
территории многонациональ-
ной Российской империи.

^Стр. 8

МИР БЕЗ ИСТИНЫ

ПРЕСЛЕДУЕМАЯ 
ЦЕРКОВЬ

Согласно данным Комис-
сии по религиозной свободе 
Всемирного евангельского 
Альянса, около 200 миллио-
нов христиан в разных стра-
нах мира в настоящее время 
подвергаются гонениям за 
веру в Иисуса Христа.

^Стр. 12
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»  Со 2 по 6 февраля 2010 года в отеле 
американской столицы «Хилтон 
Вашингтон» состоялся 57-ой (со дня 
основания) Национальный молит-
венный завтрак.

Российских протестантов в этом 
году представляли члены Совета по 
взаимодействию с религиозными объе-
динениями при российском Президен-
те — начальствующий епископ Союза 
евангельских христиан Александр 
Семченко и епископ  Российского Союза 
христиан веры евангельской Сергей 
Ряховский. Александр Трофимович в 
комментарии «Протестанту» отметил вы-
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»  Первого февраля прошлого года в 
храме Христа Спасителя прошла ин-
тронизация шестнадцатого Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла. 
Возведение на патриарший престол, 
совершаемое во время Божественной 
литургии — эпохальное событие в 
жизни Православной Церкви, поэтому 
всегда отличается особой торжествен-
ностью. Первого февраля уже этого 
года в Москве прошли торжества, 
посвященные  первой годовщине 
интронизации  Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси.

В этой связи «Протестант» задал главам 
протестантских  церквей России следую-
щий вопрос: «Год назад Патриарх Кирилл 
стал главой РПЦ. Как бы вы оценили работу 
Владыки Кирилла за это время, в том числе, 
его взаимоотношения с протестантами?

Начальствующий Епископ Россий-
ской Церкви христиан веры евангельской 
(до 2010-го года) Павел Окара: «Я глубоко 
убежден, что прошедший год был осо-
бенно плодотворным в жизни Русской 
Православной Церкви и особенно ее 
главы Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла. Его личная активность, его сме-
лый подход, реформы, проводимые им, 
стали большим шагом вперед не только 
для православной церкви, но и для всего 
российского христианства в глазах между-
народной общественности. Здесь хочется 
вспомнить и введение института капел-
ланов в армии,  и его примирительные 
поездки за рубеж, за которыми наблюдала 
вся страна. Что касается нашей взаимосвя-
зи. Еще когда патриарх руководил ОВЦС, 
он имел постоянное общение с предста-
вителями христианских конфессий и де-
номинаций. И сейчас, когда он возглавил 
РПЦ, эти контакты продолжаются и даже 
развиваются. Мы сотрудничаем в рамках 
Межхристианского Комитета, получаем 
приглашения принять участие в качестве 
гостей в значительных событиях».

Президент Союза христианских пре-
свитерианских церквей Сергей Синяков: 
«В целом, мне видится труд патриарха 
весьма позитивным. Что мы сейчас 
наблюдаем в регионах? Деятельность 
Кирилла практически легитимизирует 

социальную деятельность протестантских 
церквей. Мы видим, как православная 
церковь активно включается в социально-
благотворительную работу, которую 
уже давно ведут многие протестантские 
общины. И если раньше мы часто встре-
чали непонимание у светских властей в 
этой связи, то теперь положение меняется. 
Мы видим также, что по отношению к про-
тестантам патриархом предпринимаются 
добрые шаги. Я, конечно, заметил, что 
многое дается Кириллу нелегко. Поэтому 
мы приняли решение в наших церквах 
молиться за него».

Епископ, председатель Российского 
объединенного Союза христиан веры 

евангельской (пятидесятников), член Со-
вета по взаимодействию с религиозными 
объединениями при Президенте РФ Сергей 
Ряховский: «Я высоко оцениваю работу 
патриарха за прошедший год. Это совер-
шенно новый подход к взаимодействию с 
обществом, к взаимодействию с другими 
конфессиями и религиями. Совершенно 
новое слово в вопросах миссионерства. Я 
вижу, как он по крупицам собирает команду 
единомышленников, и это дорогого стоит. 
Недавно перечитал интервью от 1991 года, 
которое дал патриарх Кирилл будучи 
митрополитом, где он сформулировал 
свое видение пути церкви. И я вижу, как 
сейчас он реализует свое видение: очень 
аккуратно, очень дипломатично создается 
новый дискурс, не отметая те наработки, 
которые были сделаны предшествующим 
главой РПЦ. И вот в этой  преемственности 
и в одновременном новаторстве и состоит, 
по-моему, удивительный талант Кирилла. В 
его отношениях с протестантами мы видим 
такую же пошаговую политику. Еще будучи 
главой ОВЦС, он участвовал в возрождении 
Христианского Межконфессионального 
Консультативного Комитета (ХМКК), в кото-
ром сотрудничают православные, проте-
станты и католики России. Думаю, что став 
патриархом, Кирилл усилил межцерковный 
диалог для выработки совместной позиции 
по многим социальным вопросам. Уверен, 
что путь, который он избрал,  это правиль-
ный путь. И я желаю ему в эту годовщину-
дальнейшего плодотворного труда, полного 
раскрытия ресурсов, которые есть в нем, 
как в личности, и во всей полноте Русской 
Православной Церкви».

Начальствующий Епископ, прези-
дент Союза евангельских христиан, член 
Совета по взаимодействию с религиозны-
ми объединениями при Президенте РФ 
Александр Семченко: «Я положительно 
оцениваю деятельность нового патриарха. 
Как руководителя протестантского союза, 
она меня полностью удовлетворяет. Хотя 
можно сказать, что протестантам за это 
время стало жить намного сложнее, прежде 
всего, на местах. Но думаю, что это нельзя 
отнести на счет самого патриарха. Пола-
гаю, эта деятельность исходит от людей из 

>ÕÌÊÊ ñíîâà çàðàáîòàë!<

сковского Патриархата (ОВЦС) митропо-
лит Волоколамский Илларион (Алфе-
ев), ординарий Римско-Католической 
архиепархии Божией Матери в Москве 
архиепископ Паоло Пецци и пред-
седатель Отдела внешних церковных 
связей Российского Союза евангельских 
христиан-баптистов Виталий Власенко. 

В своем приветствии в адрес участ-
ников пленарного заседания ХМКК Патри-
арх Кирилл подчеркнул необходимость 
общего христианского свидетельства о 
неизменности традиционных семейных 
ценностей «в склонном к нравственному 
релятивизму обществе, где институт бра-
ка подвергается серьезной переоценке». 

В принятых по итогам встречи де-
кларации и итоговом документе подчер-
кивалась важность совместных действий 
по отстаиванию и защите христианского 
понимания семьи. С этими и другими до-
кументами можно ознакомиться на сайте 
комитета — www.xmkk.org 

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Христианский Межконфессиональ-
ный Консультативный  Комитет стран  
СНГ и Балтии после длительного 
перерыва в феврале этого года в Мо-
скве провел свое первое заседание.

«Христианская  семья — «малая цер-
ковь» и основа здорового общества» — та-
кой была тема встречи, которую провели 
сопредседатели ХМКК — председатель 
Отдела внешних церковных связей Мо-

Участники заседания ХМКК подели-
лись с «Протестантом» своим мнением в 
отношении встречи: 

Президент Библейского центра 
«Слово жизни», пастор Маттс-Ола Исхоел: 
«Семья и ее ценность — это тот важный 
вопрос, в котором едины все конфессии. 
Мы собрались здесь, потому что вместе 
можем делать для общества намного 
больше».  

Председатель Отдела внешних цер-
ковных связей РС ЕХБ Виталий Власенко: 
«Это пленарное заседание показало, что 
у нас есть общая позиция по важнейшим 

христианским вопросам. Межхристиан-
ский диалог, который сейчас проходит, 
способен развиться в общехристианское 
движение и выйти из теоретической 
плоскости в практическую». 

Председатель Отдела внешних 
церковных связей Московского Патриар-
хата (ОВЦС) митрополит Волоколамский 
Илларион (Алфеев): «Результатом работы 
нашего комитета, прежде всего, явля-
ется создание той братской атмосферы, 
которую мы сегодня могли ощутить. Мы 
живем в обществе, где бок обок сосуще-
ствуют представители разных христи-
анских конфессий. И по тем вопросам, 
по которым мы соглашаемся, должны 
выступать единым фронтом. Польза от 
межконфессионального сотрудничества 
в том, что мы должны не идя на компро-
миссы со своей совестью и ни в чем не 
уступая лукавому веку, твердо хранить 
свою идентичность, быть открытыми к 
диалогу…»

некоего церковного окружения или даже 
невоцерковленных людей, таким образом 
стремящихся угодить церкви. В деятельно-
сти же самого патриарха я вижу стремление 
привнести изменения в жизнь православ-
ной церкви, и эти изменения мне хотелось 
бы приветствовать».

Президент Западно-российского Союза 
Церкви христиан-адвентистов седьмого дня, 
член Совета по взаимодействию с религиоз-
ными объединениями при Президенте РФ 
Василий Столяр: «То, что патриарх делает 
для своей церкви, это, действительно, 
внушительно и заслуживает самой высокой 
оценки. Что же касается отношений с про-
тестантами, то, я думаю, здесь чего-то суще-
ственного за этот период не произошло. Но 
хотелось бы отметить возрождение работы 
Христианского Межконфессионального 
Консультативного Комитета (ХМКК). Думаю, 
что это, прежде всего, заслуга патриарха 
Кирилла. Работа ХМКК дает нам надежду, 
что наши отношения будут укрепляться. 
Очень бы хотелось, чтобы то, что говорит 
патриарх о взаимоотношениях с протестан-
тами и другими христианскими конфессия-
ми, те добрые слова, которые мы слышим, 
отражались также и в работе, и в служении 
рядовых священников РПЦ на местах. Это 
наше пожелание по развитию межцерковно-
го диалога».

На вопрос телеведущего Дмитрия 
Киселева «Трудно ли быть Патриархом?», - 
Кирилл ответил: 

— «Сила Божия в немощи сверша-
ется».  Я не думаю, что опираясь на свои 
собственные силы, можно осуществлять это 
служение. Минувший год меня убедил со 
всей очевидностью, что без помощи Божьей, 
которая обеспечивается, в первую очередь, 
молитвами миллионов людей, осущест-
влять это служение практически невоз-
можно. Поэтому для меня первый год был, 
в первую очередь, годом неких духовных 
потрясений - то, чего я раньше не испыты-
вал и не чувствовал. Я очень чувствую руку 
Божью, вижу поддержку народа верующего, 
который со слезами молится о Патриархе, 
своего духовенства. Пока будет так, Патри-
арх, думаю, сможет справляться со своими 
обязанностями.

сокий уровень и представительство за-
втрака, дух единства и любви, в котором 
проходила встреча. «Кое что мы сможем 
позаимствовать и при проведении 
российской Национальной утренней 
молитвы», — сказал он. 

Россия на завтраке также была пред-
ставлена делегацией от РПЦ МП. Руково-
дитель отдела по работе с Вооруженными 
Силами и правоохранительными орга-
нами протоиерей Димитрий Смирнов 
высоко оценил молитву с американским 
президентом: «Я радовался за Америку. 
Этот масштаб и свободная молитва, 
начиная от президента и заканчивая на-
чальниками военных штабов — это было 
просто потрясающе… »

Отвечая на вопрос корреспондентов 
газеты «Протестант»  — «Был ли Христос 
на завтраке с американским президен-
том?» Сергей Васильевич Ряховский  был 
абсолютно уверен: «Христос был основ-
ной личностью, которая прославилась на 
этом завтраке. Вся честь была отдана Ему. 
Все молились и обращались к Нему…»

57-ой завтрак от предыдущих 
встреч отличался присутствием боль-
шого количества титулованных делега-
тов, среди которых были — президент 
США Барак Обама, вице-президент Джо 
Байден, госсекретарь Хилари Клинтон, 
премьер-министр Испании Хосе Луис 
Родригес Сапатеро и многие другие.  

Некоторые из гостей встречи, кото-
рые уже в течение рада лет приезжают на 
эту молитву, отметили, что в этом году все 
больше говорилось не только о христи-
анстве, как раньше, а о мирном сосуще-
ствовании всех мировых религий. И этот 
религиозный экуменизм американской 
молитвы связывают с новым президентом 
США Обамой. Госсекретарь Хилари Клин-
тон в своей эмоциональной речи отмети-
ла, что недобросовестные политики часто 
используют религию в качестве дубинки.  

Молитвенная встреча традиционно 
носила закрытый характер, и пресса, 
как всегда, не особенно приветствова-
лась на завтраке. Но газета «Протестант» 
смогла узнать, например, что настоящим 
сердцем встречи были молитвы, которые 
возносились в так называемой Молит-
венной комнате, где высокопоставлен-
ные христиане-чиновники, верующие 
военные и простые волонтеры-христиане 
во время работы завтрака молились за 
мероприятие. Именно эти молитвы и 
позволили провести встречу на самом 
высоком уровне.

СЛЕВА НАПРАВО: РУКОВОДИТЕЛЬ 
АССОЦИАЦИИ СЛАВЯНСКИХ 
ЭМИГРАНТОВ США ВАСИЛИЙ СТУПИН, 
НАЧАЛЬСТВУЮЩИЙ ЕПИСКОП СОЮЗА 
ЕВАНГЕЛЬСКИХ ХРИСТИАН АЛЕКСАНДР 
СЕМЧЕНКО И ШЕФ-РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ 
«ПРОТЕСТАНТ» ЛЮДМИЛА КАЧКАР

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

>Âîëÿ  Õðèñòà ïðåâûøå âñåãî<
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  42-я ежегодная Неделя молитв за 
единство христиан завершилась 
в конце января молитвой о един-
стве христиан в католическом 
Кафедральном соборе Непорочного 
Зачатия Пресвятой Девы Марии в 
Москве.

Представители ряда христианских 
конфессий России, включая Русскую 
Православную, Римско-Католическую, 
Евангелическо-Лютеранскую церкви, 
а также церкви адвентистов седьмого 
дня, Российского объединенного Союза 
христиан веры евангельской (пятиде-
сятников) рассуждали о необходимости 
показать этому миру стремление всех 
христиан к единству, поскольку такова 
воля нашего Спасителя Иисуса Христа. В 
период с 18 по 25 января представители 
различных христианских конфессий 
молятся о единении всех христиан во 
исполнение завета Иисуса: «Да будут все 
едино». Эта инициатива христиан ХХ 
столетия уже принесла богатые духовные 
плоды.

Наилучший способ поддержания 
единства между христианами — это 
общее провозглашение Христа и Его 
Благой Вести. 

Единое богослужение возглавил ге-
неральный секретарь Конференции като-
лических епископов России священник 
Игорь Ковалевский. Хоры Кафедрального 
собора и Российского союза христиан 
веры евангельской прославляли Господа 
в песнопениях. После чтения Евангелия 
представители братских христианских 
церквей обратились к верующим с при-
ветствиями. 

Так, в своем выступлении предста-
витель христиан адвентистов седьмого 
дня Виктор Витко сказал: «Сегодня, когда 
мы говорим о единстве, мне представ-
ляется, что познание Иисуса Христа 
является величайшим залогом единства, 
ибо, познавая Христа, мы будем больше 
любить, уважать и понимать друг друга». 

В начале богослужения верующим 
была предложена тема для молитвен-
ных размышлений   из Евангелия от 
Иоанна: «���� 
���� ������ � ������� 
 
����» (Ион. 1:14). Как отметил  отец Игорь 
Ковалевский, в этом свидетельстве «вы-
ражена полнота нашего откровения», оно 
говорит о «реальном присутствии Бога в 
истории и в ежедневной жизни», которое 
ощущают все христиане.  

Глава Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской, 
член Общественной палаты РФ епископ 
Сергей Ряховский сказал, что пред-

стианской морали, который выливается в 
спорное отношение к абортам, эвтаназии, 
проблеме пола и семьи. Отец Игорь Вы-
жанов  убежден, что христиане должны, 
в  первую очередь, сосредоточить свое 
внимание на нравственных вопросах.  

В тот день собравшиеся просили 
Господа, чтобы молитва о единстве 
христиан присутствовала в ежедневной 
жизни общин, чтобы христиане «внесли 
свой вклад в укрепление нравственных 
ценностей». Напоследок гости и участ-
ники молитвы вместе прочли молитву 
«Отче наш». 

Своими  впечатлениями об этой 
встрече с «Протестантом» поделились 
руководители различных конфессий: 

Глава Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской, член 
Общественной палаты епископ Сергей 
Ряховский: «Важно, что, несмотря на 
какую-то политическую или религиоз-
ную коньюктуру, мы продолжаем мо-
литься вместе о единстве. Понятно, что 
это не молитва — экумения, а нормаль-

ставители христианских конфессий в 
палате третьего созыва наметили план 
совместной деятельности, через которую 
единство христиан будет проявляться 
на деле служения ближнему, обществу 
нашей страны в целом. 

Секретарь Отдела внешних церков-
ных связей Московского Патриархата по 
межхристианским отношениям протоие-
рей Игорь Выжанов отметил, что тради-
ция недели молитв о единстве насчиты-
вает много десятилетий; в христианских 
церквах вместо единения «к сожалению, 
приближаются новые разделения». Среди 
главных причин этих разделений он на-
звал «радикальный либерализм» некото-
рых западных христиан в вопросах хри-

ная молитва о единстве тела Христова. 
Это не соединение всех структур, конфес-
сий и обрядов. Это обращение к Тому, Кто 
выше структур, обрядов и союзов. Благо-
дарю Бога за эту молитву. Все получили 
от нее благословение». 

Секретарь по межхристианским 
отношениям Отдела внешних церковных 
связей Московского Патриархата про-
тоиерей Игорь Выжанов: «Экумения име-
ет  разное значение. То, что традиционно  
под этим понимается — это работа так на-
зываемой международной христианской 
организации, например, совета церквей, 
европейского совета. Сегодня в России 
это слово многими верующими, скорее, 
употребляется в негативном контексте. 

>Â àðìèþ 
ïðèõîäèò 
äóõîâåíñòâî èëè 
äóõîâíîñòü?<

Òåêñò Èçâåñòèÿ.ðó
 

»  «Военные священники, которые 
появились на зарубежных российских 
военных базах и на Северном Кавказе 
с 1 февраля, будут приниматься на 
работу в армию в качестве граждан-
ских служащих в статусе помощника 
командиров по работе с верующи-
ми», — заявил статс-секретарь — 
заместитель министра обороны 
РФ Николай Панков в ходе работы 
«круглого стола» в Госдуме.

Панков отметил, что военные свя-
щенники будут приниматься на работу в 
качестве помощников командира по работе 
с верующими военнослужащими. Заработ-
ная плата, по его словам, будет на уровне 
помощника командира бригады, помощ-
ника командира дивизии. Как пояснили в 
Главном правовом управлении ведомства, 
это примерно 20-25 тысяч рублей. Священ-
ники также получат все социальное обе-
спечение, которое положено для этой долж-
ности. В их обязанности будут входить 
проведение религиозных служб, ведение 
просветительской работы, укрепление 
военной дисциплины. Панков отметил, что 
будет обеспечен равный доступ для пред-
ставителей разных конфессий.

По его словам, если в бригаде или 
военном образовании будет 10% и более 
мусульман, то там будет присутствовать 
мулла. В Северо-Кавказском военном окру-
ге в отделении будут два православных 
священника и один мулла, отметил он. 
Панков также отметил, что уже утверждено 
положение о военных священниках.

«..Завершена работа над типовым 
договором (с военным священником). 
Министр обороны утвердил его»,— сказал 
Панков. По его словам, работа по введе-
нию военных священников разбита на 
два этапа. Первый этап:2009 год — январь 
2010 года — введение института военных 
священников на зарубежных базах и в 
Северо-Кавказском военном округе. Второй 
этап должен завершиться до конца 2010 
года, и в этот период военные священники 
должны появиться во всей армии.

Около 400 священнослужителей 
выделит Русская Православная Церковь 
для служения в российских войсках на 
штатной основе.

>Êàê ïîìî÷ü ïîòåðÿâøèì íàäåæäó?<

>ÂÑÅÕ â Êàçàíè<

Òåêñò è ôîòî Ñåðãåÿ Ïîëèíèíà
 

»  Эта тема обсуждалась на христи-
анском семинаре в церкви «Христа 
Спасителя» города Зеленодольска 
из Татарстана. Христиане веры 
евангельской в этом регионе несут 
активное служение людям, которые 
оказались, что называется, на обочине 
жизни. Излишне говорить, насколько 
сложно служить тем, которые во всем 
разуверились. Недостаток знаний и 
опыта компенсируется любовью к этим 
людям, верой в силу Святого  Духа.

«Когда  обсуждалась возможность 
проведения семинара», — рассказывает 
епископ  регионального объединения церк-
вей ХВЕ Сергей Ярута, — мы  рассчитывали 
собрать относительно узкий круг служи-
телей. Но на семинар приехало порядка 
восьмидесяти человек».

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà
 

»  С 16 по 18 февраля в Казани, в здании 
Церкви евангельских христиан «Наза-
рет», состоялась практическая конфе-
ренция «Стратегия и тактика служе-
ния ВСЕХ в России». На конференцию 
съехались руководители церквей и 
объединений, входящих во ВСЕХ, а 
также гости из разных республик быв-
шего СССР, где только идет подготовка 
к созданию подобных содружеств. В 
перспективе рассматривался вопрос о 
создании Евро-Азиатского Содруже-
ства евангельских христиан.

На конференции разбирались вопро-
сы, играющие сегодня решающую роль в 
жизни и работе евангельских христиан. О 
миссии и видении ВСЕХ в России говорил 
В. Тен, о роли и месте протестантских 
церквей в нашей стране на современном 
этапе — А. Семченко, опытом работы раз-
личных служений — евангелизационных, 
социальных, спортивных, музыкальных, — 
делились братья С. Гуц, С. Бородин, А. Кор-
нев, П. Яковенко, И. Кравченко и другие.

Были заслушаны доклады: «О раз-
витии мирового евангельского движения» 
(А. Зайченко), «Проповедь: ее роль и место в 
современном церковном служении» (П. Бе-
гичев), «Роль СМИ в современном обществе 
и значение работы христианских СМИ» (Е. 
Хархардин).

18 февраля прошел расширенный со-
вет ВСЕХ. На нем рассматривались текущие 
вопросы жизни и работы Содружества: фи-
нансирование, подготовка и направление 
абитуриентов в ТСМi, перспективные шаги 
на предстоящий год. Подробные видео и 
фоторепортажи смотрите на портале: 
www.protestant.ru

Три дня продолжался деловой 
разговор. Нина Белякова, руководитель 
христианского Центра помощи людям, 
страдающим химической и другими 
видами зависимости и созависимым 
«Встань!», проводившая семинар, смогла 
по-новому раскрыть, казалось бы, извест-
ные проблемы.

Уже после окончания семинара пастор 
церкви «Христа Спасителя», которая госте-
приимно приняла участников общения, 
Ян Апсетаров поделился секретом своего 
семилетнего служения и оценил семинар: 
«Господь  доверил мне это служение, и я нес 
его так, как открывал мне Святой Дух. Мы 
просто жили вместе с этими людьми, вме-
сте работали, питались за одним столом, 
остальное делал Бог. Он менял их сердца, 
их отношение к себе и к окружающим. 
Семинар дал мне возможность по-иному 
посмотреть на ряд вопросов. Например, 
когда я стремлюсь понимать себя, мне легче 
понимать других».

Подобные молитвенные мероприятия  
важны. Но не нужно возлагать на такие 
встречи слишком большие надежды. Хри-
стиане разделены столетиями. Сегодня 
вопрос единства не решается так просто. 
Хотелось бы единения во Христе, но каж-
дый это понимает по своему, точно также 
как и понимает Христа. В конечном итоге, 
мы должны полагаться на волю Божью». 

Генеральный секретарь Конферен-
ции католических епископов России 
священник  Игорь Ковалевский: «В на-
шем соборе молитва о единстве проходит 
уже много лет. Она соответствует духу 
недельной январской молитвы между 
христианами. Мы призываем молиться 
за единство всех христиан. Каждый 
христианин молиться в соответствии 
со своей конфессиональной  духовной 
традицией, связанной с вероучением.  
Тем не менее, мы должны быть вместе 
и демонстрировать то, что мы молимся 
о единстве. Пусть каждый это делает 
по-своему. Эту традицию необходимо 
продолжать.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Âèêòîðà Àâäååâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Еще сказал: у некоторого человека 
было два сына; и сказал младший 
из них отцу: отче! дай мне следую-
щую [мне] часть имения. И [отец] 
разделил им имение. По проше-
ствии немногих дней младший 
сын, собрав все, пошел в дальнюю 
сторону и там расточил имение 
свое, живя распутно. Когда же он 
прожил все, настал великий голод 
в той стране, и он начал нуждаться; 
и пошел, пристал к одному из жи-
телей страны той, а тот послал его 
на поля свои пасти свиней; и он рад 
был наполнить чрево свое рожками, 
которые ели свиньи, но никто не 
давал ему. Придя же в себя, сказал: 
сколько наемников у отца моего 
избыточествуют хлебом, а я умираю 
от голода; встану, пойду к отцу 
моему и скажу ему: отче! я согрешил 
против неба и пред тобою и уже не-
достоин называться сыном твоим; 
прими меня в число наемников 
твоих. Встал и пошел к отцу своему. 
И когда он был еще далеко, увидел 
его отец его и сжалился; и, побежав, 
пал ему на шею и целовал его. Сын 
же сказал ему: отче! я согрешил 
против неба и пред тобою и уже не-
достоин называться сыном твоим. А 
отец сказал рабам своим: принесите 
лучшую одежду и оденьте его, и 
дайте перстень на руку его и обувь 
на ноги; и приведите откормленного 
теленка, и заколите; станем есть и 
веселиться! ибо этот сын мой был 
мертв и ожил, пропадал и нашелся. 
И начали веселиться». 
(Евангелие  от Луки 15:11)

Евангелист  Лука описывает си-
туацию, при которой молодой человек 
получил все, что так страстно желал. 
Он удалился подальше от отцовского 
контроля, начал самостоятельно стро-
ить свою жизнь — жизнь без правил, 
ограничений и регулировок. Он обрел 
полнейшую свободу, и, казалось, теперь 
каждый день у него превратился в 
праздник. 

Наверное, он не ушел, а просто 
сбежал, — подальше от семейных уста-
новок, родительских нравоучений — 
всего того, что так ему надоело. Впереди 
брезжила беззаботная перспектива. Он 
ехал, наслаждаясь осознанием новых 
возможностей, новой жизни, пируш-
кам, девчонкам,  всем тем, что рисовал 
ему его необремененный заботами 
разум. Теперь уже никто и ничто не 
могло его остановить в его желаниях и 
намерениях.

Он хорошо выглядел, был богат и 
обзавелся большим количеством друзей. 
Наверное, даже купил неплохой дом. 
Музыка и вино лились в его доме рекой, 
он не считал денег. Библейский язык 
это называет «дикими растратами и 
весельем». 

Почему-то человеку часто хочется 
того, чего нельзя. Запретный плод так 
сладок! Даже маленькие дети капризни-
чают, когда родители делают им замеча-
ния по поводу поведения, одежды или 
того, куда не нужно ходить. 

Как-то на детской воскресной 
школе рассказали историю о блудном 
сыне. Затем одну девочку спросили: «Что 
значит: расточил свое состояние, живя 
распутно?», она, не задумываясь, ответи-
ла: «Все деньги потратил на жвачку!!!» 

Пока были деньги, жизнь для 
молодого человека казалась веселой 
и беззаботной. Он радовался новым 
друзьям, красивым девочкам, светской 
компании. Всегда находилась причина 
для праздника. У нас по этому пово-
ду говорят: «Праздник каждый день». 
Но праздник неожиданно закончился. 
Молодой человек был неприятно шо-
кирован. Произошло то, чего он никак 
не ожидал, как гром среди ясного неба. 
Случилась такая, знаете, банальность — 
закончились деньги. 

Беда, что называется, не приходит в 
дом одна. Как правило, это какое-то «ро-
ковое стечение обстоятельств». Оказался  
без денег. Не на что было купить еду. 
Парень был голодным. 

Когда ты богат, хорошо и преуспе-
вающе выглядишь, всегда найдутся 

Возвращение домой

«И КОГДА ОН БЫЛ ЕЩЕ ДАЛЕКО, УВИДЕЛ ЕГО 
ОТЕЦ ЕГО И СЖАЛИЛСЯ; И, ПОБЕЖАВ, ПАЛ ЕМУ 
НА ШЕЮ И ЦЕЛОВАЛ ЕГО» (ЛУК. 15:20)

друзья, которые «помогут» тебе потра-
тить твои деньги. Но, наверное, важно 
спросить себя: «Действительно ли явля-
ются моими друзьями те, кто проводят 
со мной время и тратят мои деньги?» На-
стоящие друзья любят тебя независимо 
от твоих материальных богатств, погон 
и известности.  

У бедных в этом мире совсем дру-
гая жизнь. Вокруг них не собираются так 
называемые «друзья». Друзья с вечери-
нок вряд ли будут поблизости, когда с 
тобой случится беда. Кто рядом с тобой, 
когда ты разбит, угнетен, возможно, 
остался без машины, может быть даже 
без дома и, что еще хуже — заболел? 
Хотелось бы, чтобы в это время поблизо-
сти были истинные друзья — верующие 

христиане, которые всегда желают тебе 
помочь.

Давайте вникнем в положение, 
в котором оказался молодой человек 
из Библейской притчи. Во-первых, он 
был чужим в чужой земле, одиноким и 
страшно голодным. Без денег, родных и 
настоящих друзей. Поблизости не было 
бесплатной столовой для бездомных. 

 По всем статьям парень оказался 
банкротом. В чужой стране довольно 
трудно начинать свою профессиональ-
ную деятельность, особенно если нет 
специальности. Парень не мог найти 
приличной работы. Вероятней всего, он 
не получил образования и профессии. 
Но еще недавно это его не волновало. 
Деньги, которые ему достались, не 
были плодом его трудов. Была бы у него 
теперь хорошая профессия, возможно, 
нашел бы сносную работу. Но та работа, 
которую он получил, не давала ему воз-
можности «сводить концы с концами». 
Денег на работе, где он кормил свиней, 
не хватало даже на еду. Именно поэтому 
он попытался питаться кормом «своих 
подопечных». Голод и отчаяние из-за 
сложившейся ситуации заставляли его 
чувствовать себя жалким, ничтожным и 
несчастным. Его «друзья» не могли ему 
помочь, потому что он всегда «покупал» 
их дружбу. Он платил за их дружбу, а 
они, в свою очередь, возвращали ему 
отношением. Женщины, с которыми он 
жил, делали тоже самое. Думаю, он не 
рассказывал своей веселой компании 
источник происхождения своего со-
стояния. 
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Это лучшая часть истории, так на-
зываемый поворотный момент в жизни 
этого молодого человека. «Он пришел в 
себя». Что это значит? Это значит, что, по 
крайне мере, он понял несколько вещей. 
Во-первых, что принимал в своей жизни 
неправильные решения. Во-вторых, что 
из-за этого оказался в ужасном состоя-

нии. В-третьих, что, оставаясь в таком 
состоянии, он не имеет будущего. Нако-
нец, что только в отцовском доме он был 
по-настоящему благословлен и счастлив. 

 Наверное, за все время с тех пор, 
как он оставил своего отца и домаш-
них — это были правильные и здравые 
мысли о его жизни. Сын осознал, что 
находится на дороге, которая никуда не 
ведет. Вернее, она привела его в тупик. 
Он вспомнил, что даже приходящие в 
дом отца наемники «избыточествуют 
хлебом», живут более чем в достатке, и 
что они находятся в лучшем состоянии, 
чем он теперь. 

Возможно, сегодня среди нас есть 
те, кто, подобно этому молодому чело-
веку, находится в ужасном состоянии. 
Вполне возможно, вы приняли достаточ-
но много ошибочных решений в вашей 
жизни и вам стыдно вспоминать о своих 
делах. И вы понимаете, что это направ-
ление не имеет для вас будущего. Хочу 
сказать, что слуги в доме Господнем 
имеют намного больше и лучше, чем то, 
что вы хотели бы иметь.  

 Этот молодой человек понял две 
вещи. Первое: это то, что он согрешил 
«против неба». Если сказать прямо, то 
он согрешил против Небесного Отца. И, 
если это относится к вам, то ваш грех — 
это грех против заповедей Господних, 
Его целей, которые Он имеет в отноше-
нии вас, и, в конечном итоге, против 
Него Самого. Второе: он понял также, что 
согрешил и против своего земного отца. 
Отец сделал все для того, чтобы жизнь 
его как сына, была хорошей. Но молодой 

человек отверг отца, его любовь, защиту, 
планы для него и, в конечном итоге, 
Бога, в Которого сам когда-то верил и 
Которому служил его отец. 

А что же отец сделал для своего 
сына? Он усердно трудился, чтобы со-
брать для него наследство. Молился о 
нем. Наверное, оберегал от негативного 
влияния мира. Планировал для него 
будущее.

Надо отдать должное смирению 
и мужеству этого  молодого человека. 
Он честно определил свое состояние. 
Скорее всего, это было самое важное 
откровение, к которому он подошел в 
своей жизни. Еще Сократ сказал: «По-
знай себя». Имеется ввиду — познание 
себя, кто ты есть и что в тебе есть. 

 Когда молодой человек «пришел в 
себя», то понял, что больше  недостоин 
называться сыном. Он осознал, что по-
прал, нарушил и разрушил свои права 
как сына и наследника. Он уразумел, что 
потерял все, что ему могло принадле-
жать и принадлежало как сыну. Именно 
поэтому он сделал для себя вывод, един-
ственное, на что может рассчитывать — 
это быть слугой у своего отца. Вероятно, 
это и можно назвать покаянием.

Давайте посмотрим  на отца. Отец 
заметил сына еще издали. Он любил 
его и надеялся на возвращение. Если бы 
отец не любил и не надеялся на возвра-
щение, он бы не заметил издалека блуд-
ного сына. Отец побежал ему навстречу. 
Он не стал его упрекать и заявлять: «Я 
тебе говорил это. Ну, наконец, пришел, 
доигрался. Тебе это надо было знать 
лучше. Почему ты меня не слушал?...» Не 
последовало ни злости, ни раздражения, 
ни наказания. Сын чувствовал только 
отцовскую — любовь и сострадание. Так 
и Всемогущий Господь приготовил для 
вас только прощение и восстановление. 

 Обратите внимание, что успел ска-
зать отцу сын. «�� �	 
����� 	��: ���	! � 

���	"�� ������ �	�� � ��	� ����� � ��	 �	 
��
���� ��������
� 
���� �����». &� ��� 
��	� ���	���: «����	
��	 ���"�� ��	��� 
� ��	���	 	��, � ����	 �	�
�	�� �� ���� 	�� 
� ����� �� ����; � ����	���	 �������	�-
���� �	�	���, � �������	; 
���	� 	
�� � 
�	
	����
�! ��� ’��� 
�� ��� ��� �	��� � 
����, �������� � ��"	�
�».

Дорогие парни и девушки, если вы 
при первой же возможности мечтаете по-
скорее покинуть родительский дом из-за 
того, что ваши родители чего-то от вас тре-
буют. Если вам надоели домашний режим 
и правила, если вы думаете, что будете 
свободны и счастливы в этом мире, вы 
ошибаетесь. Вы можете убежать из дома, 
где существуют христианские порядки и 
говорят об истинном Боге, но неизбежно 
придете к богу страсти, жадности, секса 
и предательства — это требовательный 
бог; бог, который никогда не сделает вас 
счастливыми и не даст вам мира и покоя 
в душе. Даже, если вы убежите далеко 
или уже убежали, знайте, Господь Иисус 
Христос любит и ожидает вас. 

Позвольте мне  сказать о блудных 
сыновьях и дочерях. Вы все духовные 
банкроты. Но Небесный Отец на пороге 
Своего Небесного Дома ожидает, когда 
вы вернетесь домой. Вы можете сделать 
только один шаг в направлении дома, и 
Небесный Отец побежит к вам навстре-
чу. Притча о блудном сыне — это притча 
о Божьей любви к грешникам. Это прит-
ча о Небесном Отце, который ожидает 
вашего возвращения домой. Он сделал 
все, чтобы вы были счастливы. Он так 
вас возлюбил, что отдал Своего Едино-
родного Сына, чтобы вы не погибли, но 
имели жизнь вечную.

Если вы хотите принять Господа, 
как своего Спасителя, вы можете это сде-
лать сейчас. Если хотите верой принять 
Христа в свое сердце, помолитесь про-
стой молитвой: «Дорогой Господь, я со-
знаю, что я грешник. Я верю, что Иисус 
Христос умер на кресте за мои грехи и 
воскрес в третий день. Я исповедую Тебе 
все мои грехи. Принимаю Тебя, Господи, 
верою, как моего Спасителя. Ты обещал 
спасти меня, и я верю Тебе, Господи. Я 
верю Господь, что теперь Ты мой Спаси-
тель и простил мне все мои грехи, омыл 
их Своей кровью, пролитой на кресте. 
Спасибо Тебе Господь за спасение. Во 
Имя Иисуса Христа. Аминь».

Если вы молились этой молитвой, 
мы поздравляем вас, — вы вернулись до-
мой. Расскажите всем, что сделал с вами 
Господь, как Он помиловал вас!

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Выдержки из обращения 
Института религии и права к министру 

обороны Российской Федерации
Óâàæàåìûé Àíàòîëèé Ýäóàðäîâè÷!
…До революции в России было 3700 

полковых священников и 100 имамов. 
Помимо этого, солдат и офицеров по жела-
нию окормляли лютеранские пасторы и 
католические священники. 

Российская армия в настоящее время 
еще более многообразна в религиозном 
отношении, чем в любые другие периоды 
своей истории. В Вооруженных Силах РФ 
есть не только представители «традици-
онных религий», но и верующих других 
религий и конфессий, атеисты и агности-
ки. По данным Министерства обороны 
РФ, сегодня две трети военнослужащих 
страны называют себя верующими. Из них 
83% — православные, 8% — мусульмане  и 
9% — последователи других религий... 

Современная практика поспешного 
и необдуманного внедрения института 
военного духовенства чревата конфликта-
ми и дестабилизацией единого организма 
вооруженных сил страны.

Во-первых, шаги по введению 
института военного духовенства стали 
предприниматься в обход законодатель-
ства РФ. Для начала надо было подготовить 
нормативно-правовую базу, определить 
круг прав и обязанностей священнослужи-
телей, их зону ответственности и компе-
тенцию. В противном случае священники 
вместо духовной работы, будут исполнять 
роль идеологических воспитателей и 
командиров… 

Во-вторых, введение института 
военного духовенства в соответствии с 
нынешними заявлениями представи-
телей Московского патриархата и руко-
водства Минобороны РФ противоречит 
конституционному принципу равенства 
всех религий перед законом (статья 28 
Конституции). Предполагается, что во 
главе военного духовенства России вста-
нет православный священнослужитель, 
а в некоторых регионах России в воин-
ские части будут привлекать мусульман, 
буддистов и иудеев. Президент Медведев 

предложил обсудить положение о том, что 
священнослужителя можно пригласить в 
военное подразделение, если будет 10 % ве-
рующих той или иной конфессии. Но тогда 
получается, что если верующих мусульман 
или католиков 8 или 9 %, то их религиозные 
права будут серьезно ущемлены?

…В рекомендациях Минобороны 
РФ к слушаниям в Общественной палате 
РФ на тему «Общество, религия и армия», 
прошедшим 9 декабря 2009 года, в Обзоре 
религиозной обстановки в ВС РФ допуще-
ны ошибки и оскорбительные высказыва-
ния в адрес религиозных объединений, 
которые не принадлежат к объявленным 
четырем «традиционным» религиям. Так, 
отмечается, что на территории Дальнево-
сточного военного округа православные 
организации составляют 39 % от числа 
зарегистрированных религиозных 
объединений, а протестантские — 49 %. 
Подчеркивается, что протестанты «пропо-
ведуют пацифизм и негативное отноше-
ние к военной службе», тогда как все как 
раз наоборот. Абсолютное большинство 
протестантов — баптисты, евангелисты 
и пятидесятники (христианами веры 
евангельской) — всегда идут на срочную 
военную службу, проповедуют патрио-
тизм и необходимость служения своей Ро-
дине — России. В то же время в настоящее 
время в «бегах» находятся около 100 тысяч 
уклонистов от военной службы, среди 
которых практически нет протестантов. В 
Обзоре также употребляются такие чисто 
религиозные и юридически некорректные 
термины, как «каноническая территория» 
Русской Православной Церкви, чем и обо-
сновывается необходимость лишь право-
славного окормления воинских частей. 
Более того, авторы «Обзора», составлен-
ного Минобороны РФ, заранее выявляют 
«врагов»: «отмечается активность псевдох-
ристианских религиозных групп пятиде-
сятнического толка», которые «стараются 
войти в доверие к должностным лицам и 
получить возможность ведения работы 

среди военнослужащих», «идут на прямой 
обман и подкуп под видом «гуманитарной 
помощи»…

В армии существует единоначалие 
и строгая дисциплина, это сплоченный 
единый организм, независимо от нацио-
нальности и религии военнослужащих. 
По крайней мере, так должно быть. В связи 
с этим существует большая опасность раз-
деления по религиозному признаку. Тогда 
вместо сплочения коллектива, произойдет 
раскол — появятся проявления нетерпимо-
сти к представителям иных конфессий, что, 
конечно, не будет способствовать реали-
зации общих целей вооруженных сил, их 
боевой готовности… 

…Мы предлагаем создать Координа-
ционный совет при Министерстве обороны 
РФ. В него должны войти не только предста-
вители различных религий и конфессий, 
но и общественности и правозащитники. 
Приглашать на встречи только некоторых 
избранных представителей от «традицион-
ных» религий — это порочная практика, 
которая недопустима в многоконфессио-
нальном обществе, каким является Россия. 

В России сегодня работает в воинских 
частях в общей сложности около 2000 
православных священников… В десятках 
регионах России неформально военнос-
лужащих окормляют протестантские 
служители как представители второй по 
численности христианской конфессии 
России после православия.

Армия — государственный институт, 
в котором недопустимы конфликты на 
религиозной почве и религиозная «дедов-
щина», и мы надеемся, что Минобороны 
РФ в дальнейшем будет основывать свои 
действия по внедрению института военно-
го духовенства строго на положениях Кон-
ституции РФ, гарантированности свободы 
совести и веротерпимости.

Îò ðåäàêöèè: Полный текст обраще-
ния можно прочитать на сайте Института 
религии и права: www.sclj.ru

Òåêñò Ñåðãåÿ Âäîâèíà
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Любви, похоже, всем нам не хватает. 
Иначе, зачем ее искать, о ней петь, 
писать, в нее играть, праздники ей по-
свящать, подарки в знак ее дарить?

Однажды у Господа попросил в 
молитве полнокровной жизни и любви. 
Мол, надоело жить в полруки, хочу, нет, не 
хочу — просто жажду жить полнокровно, 
устал от компромиссов. Хотел было сказать 
«Во имя Иисуса Христа. Аминь», да не смог. 
Вместо этого сказал: «...И страданий... полно-
кровных тоже. А как же еще?» И вот только 
после этого смог сказать: «Во имя Иисуса 
Христа. Аминь».

Но и это разве для кого-то послужит 
объяснением, что такое любовь, тем более, 
разве послужит примером для подража-
ния? Кто же просит любви и вместе с ней 

страданий? Обыкновенно, наоборот, любви 
просят, чтобы страданий-то как раз и из-
бежать! И когда всерьез просят, то ставят 
ее превыше всего, как принято говорить, 
«на пьедестал». Но интересно, как только 
осознают, что ее получили (пусть до конца 
и не знают, что это такое), почти сразу ее 
водворяют на утилитарное место — служи, 

«…Но любовь из них больше»

(��������	. &����� �� 
��. 1)

Теперь давайте посмотрим статью 
28 Конституции Российской Федерации, 
которая гласит, что «каждому гарантиру-
ется свобода совести». Получается, что 
Конституция говорит одно, а федераль-
ный закон о статусе военнослужащих — 
совсем другое. Это очень серьезное 
противоречие. 

Давайте откроем Женевскую кон-
венцию 1949 года об обращении с воен-
нопленными. Там есть статьи 31–34, где 
сказано, что пленные военнослужащие 
имеют право беспрепятственно встре-
чаться со священнослужителем, иметь 
религиозную литературу, предметы 
религиозной атрибутики и т.д. 

Теперь откроем Уголовно-
исполнительный кодекс Российской 
Федерации, статья 14 об обеспечении сво-
боды совести и вероисповедания осуж-
денных. Я просто восхищаюсь объемом 
их прав, когда читаю эту статью: «Осуж-
денным гарантируется свобода совести 
и свобода вероисповедания. Они вправе 
исповедовать любую религию и не ис-
поведовать никакой, свободно выбирать, 
иметь и распространять религиозные 
убеждения и действовать в соответствии 
с ними». Далее подробно расписывается, 
что они имеют право делать. Получается, 
что российский военнослужащий с юри-
дической точки зрения более ущемлен в 
праве на свободу вероисповедания, чем 
военнопленный и отбывающий уголов-
ное наказание! 

Ровно двадцать лет назад в газете 
«Протестант» была опубликована моя 
статья на аналогичную тему. Перечи-
тываю ее и прихожу к выводу, что, к 
сожалению, с тех пор в военном законо-
дательстве мало что изменилось. Много 
деклараций и пустых заявлений. А воз-
то и ныне там…

Армия 
и религия: 
полемика 
на старую тему

раз пришла! И новоприставленная (ах, как 
хотелось сказать «новопрЕставленная») 
«золушка» покорно начинает верно слу-
жить, постепенно на этом месте засыхая и 
умирая.

Так может, так и  надо? Ведь погиба-
ли же защитники отечества из любви к 
отечеству или к идее (хотя и по закону изна-
чально)! Может быть, вообще, удел любви, 
однажды придя, засохнуть от «жажды» на 
«рабочем месте», в «пыльном углу»? Так 
может быть, искать любви, играть в нее и 
петь о ней, писать о ней, подарки в честь ее 
дарить — и есть сама любовь? Ведь заняты 

же люди этим, сколько себя помнят. И 
ничего, ведь плодятся же и размножаются. 
Население земли неуклонно растет! Разве 
без любви такое возможно?

Дальнейшие рассуждения ведут 
(если уже не привели) к хождению «по 
кругу». Создается ощущение, что не хватает 
какого-то важного компонента. И вот, что 
интересно: вычислить его, извлечь его из 
окружающей среды, похоже, невозможно. 
В противном случае давно бы извлекли 
или вычислили. Любовь не поддается ни 
уму, ни сердцу. И, как ребенок, однажды по-
лучив игрушку, не может ее не сломать, так 
и мы, однажды встретившись с любовью, 
ее не можем не убить, чтобы вновь ее потом 
искать... И неизбежно в результате умирать.

В Библии есть такие слова: «$�� ��� 
âîçëþáèë Áîã ìèð, ÷òî îòäàë Ñûíà Ñâîåãî 
Åäèíîðîäíîãî , ���� �
���� �	���%�� � &	�� �	 
�����, �� ��	� ����� �	����» (Иoaн. 3:16). 
И еще сказано: «*��, +������ ��� ��	�� �	 
��%����, �� ��	��� /�� �� �
	� ��
, êàê ñ Íèì íå 
äàðóåò íàì è âñåãî? » (Рим. 8:32). И, наконец: 
«Êòî íå ëþáèò, òîò íå ïîçíàë Áîãà, ïîòîìó 
÷òî Áîã åñòü ëþáîâü. ... $ �� ������� ������, 
������� ��		� � ��� 0��, � ��	������ � �		. 0�� 
	
�� ������, è ïðåáûâàþùèé â ëþáâè ïðåáû-
âàåò â Áîãå, è Áîã â íåì » (1 Иоан. 4:8, 16). 

Господь за Любовь отдал Единствен-
ного Сына, а вместе с Ним и все, что у Него 
было! Что мы отдаем за Любовь? Что мы мо-
жем отдать за Любовь? Персонаж известного 
фильма «Остров» сказал, что его добродете-
ли смердят. Как написано в Писании:  «&	� 
�	���	�� ����	����� �� �	��	, ������� �	��� 
�� ����� � �	 ��	"�� ��» (Еккл. 7:20).

В Господе Иисусе Христе, возлюблен-
ные, любовь нельзя заработать, нельзя 
заслужить, нельзя найти, нельзя воспеть, 
нельзя сыграть. Любовь для этого мира 
была и есть «нельзя», если бы не Господь, 
даровавший Ее нам в Сыне, а вместе с Ней и 
все, что у Него есть.

Насколько важна Любовь в нашей 
жизни? Насколько Она, вообще, важна, если 
Сам Бог-Отец отдал за Нее все — даже Сына 
Своего, даже умер в Сыне за нее! Вы хотите 
это узнать? Вы действительно хотите узнать, 

насколько важна для вас Любовь? Это легко 
и просто. Вот рецепт на все времена: 
Господь поставил Любовь Главою Церкви, 
превыше всякого Начальства и Власти, 
и Силы, и Господства, и всякого имени, 
именуемого не только в веке сем, но и в 
будущем. И все покорил под ноги Церкви и 
поставил Ее превыше всего! И не только в 
сем веке, но и в будущем!

Как вы относитесь к Церкви Божьей? 
На каком месте в ваших приоритетах Она? 
Ведь Церковь Божья — Живое Воплощение 
Любви Божьей, Глава Которой — Иисус 
Христос и Ноги Которой — Ноги Иисуса 
Христа! Вы омываете стопы Церкви своими 
слезами? Вы отираете их своими волосами? 
Вы выливаете на Ее Главу все ваше достоя-
ние, как елей помазания на Царство? Царит 
ли в вашей жизни Церковь Божья, Глава 
Которой Иисус Христос? Или вы ее распяли 
со Христом во Главе? Вы отдаете всех себя 
(читай, все языки любви, которые у вас 
есть) ей в жертву живую, благую, угодную 
Господу? Или вы приходите туда только с 
оказией? Вы живете Ею или имеете Ее?

Вы хотите найти Любовь? Вы хотите 
познать Любовь? Вы хотите, чтобы ваша 
жизнь была наполнена Любовью? Вы хоти-
те, чтобы Любовь не переставала в вашей 
жизни? Просто замечательно и всяческой 
похвалы достойно!

Ответьте себе, на каком месте Церковь 
в ваших приоритетах? На скольких языках 
любви, дарованных вам Богом, вы говорите 
с Нею? И вам сразу же станет ясно, почему 
вы до сих пор не можете ощутить всей 
полноты Любви, дарованной всем нам (без 
исключения!) во Христе Иисусе, а вместе с 
Ней и Всего, что отдал нам Бог-Отец.

Для Бога-Отца Любовь — превыше 
всего, Любовь — прежде всего, Любовь — 
во всем, Любовь — в конце всего. А для вас 
Церковь — превыше всего? Прежде всего? 
Во всем? В конце всего?

Замените отношение к Церкви на бес-
компромиссное: поставьте Ее «во главу угла» 
вашей жизни или воспротивьтесь Ей всем 
и во всем, что у вас есть. И Любовь, Которая 
Превыше Всего, придет в вашу жизнь. 

« Ò à ê   ò î ÷ í î ! » « Ò à ê   ò î ÷ í î ! »

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  По сообщению американской телесети 
NBC, XXI Олимпийские игры смотрит 
две трети населения планеты. Мы ви-
дим, как одни спортсмены, одерживая 
победы, прославляют Бога, а другие 
считают это результатом своей много-
летней тяжелой работы.

Олимпиада в Ванкувере началась с 
трагедии – смерти грузинского саночника 
Нодара Кумариташвили. Но эта нелепая 
смерть обратила к поискам смысла жизни 
многих из спортсменов Олимпиады. Об 
этом «Протестанту» рассказал главный 
христианский капеллан Мультирелиги-
озного центра Олимпийской деревни Пол 
Кобылярс. Мало кто из наших читателей 
знает (об этом по телевизору не показывают, 
в светских газетах не пишут), как служат 
олимпийцам и гостям состязаний христиа-
не Канады и США. «Протестант» связался с 
некоторыми из них. 

“More than Gold” – это международная 
организация с давней историей, которая 
призвана объединить усилия христиан-
ских церквей во время проведения Олим-
пиад. Работу организации поддерживает 
Всемирная Федерация Спорта в странах, 
принимающих Олимпиады, чтобы  вдохно-
вить христианскую церковь на проповедь 
Евангелия. Таким образом, “More than 
Gold” — это, скорее, бренд. Исполнитель-
ным директором содружества христиан-
ских организаций Канады “More than Gold” 
является Карэн Рид (Karen Reed). 

— В наше содружество, — расска-
зывает она, — входит 15 христианских 
деноминаций и 40 партнеров. Примерно 

»  Пол Кобылярс (Paul Kobylarz) вырос в 
городе Детройте, американского шта-
та Мичиган. Он начал играть в хоккей 
будучи мальчишкой. Пол был одним 
из тех счастливчиков, кто попал, пусть 
и на испытательный срок, в одну из 
известных команд НХЛ. Пройдя вместе 
с родителями через болезненный раз-
вод, мальчик заболел редким нервным 
заболеванием, из-за которого его не 
взяли в американскую хоккейную 
сборную. Домой парень вернулся по-
давленным и потерянным.

Его буравила только одна мысль: «Ты 
хуже всех!» Никто не знает, как бы оберну-
лась (или не обернулась) жизнь Пола, если 

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Служение христиан 
на Олимпиаде в Ванкувере

Призвать Иисуса и победить!

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
СОДРУЖЕСТВА 
ХРИСТИАНСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 
КАНАДЫ “MORE 
THAN GOLD” КАРЭН 
РИД

СПОРТСМЕНЫ ИЗ РОССИИ НИКИТА КРЮКОВ И АЛЕКСАНДР ПАНЖИНСКИЙ (СПРАВА) 
ПЕРЕСЕКАЮТ ФИНИШНУЮ ЛИНИЮ В СОРЕВНОВАНИЯХ ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ

 «Íå çíàåòå ëè, ÷òî áåãóùèå íà ðèñòàëèùå áåãóò âñå, íî îäèí ïîëó÷àåò íàãðàäó? 
Òàê áåãèòå, ÷òîáû ïîëó÷èòü» (1 Êîð. 9:24).

пять лет назад Международная Спортивная 
Коалиция обратилась к нам, христианам 
Канады, с просьбой организовать инициа-
тивную группу, которая позже переросла в 
совет директоров “More than Gold” Канады. 

Впервые за двадцать лет существования 
движения нашу работу поддержали 
римо-католики. Также в первый раз такие 
крупные евангельские движения, как Еван-
гельская Ассоциация Билли Грэма, «Альфа» 
Канады, Армия Спасения и Campus Crusade 
for Christ работали вместе. Олимпиада 
помогла нам сплотиться для проповеди 
Евангелия, а также многому научиться друг 
у друга. Духовным сердцем события являет-
ся молитвенная группа, состоящая из десят-
ков людей, которые съехались в Ванкувер 
из разных уголков Северной Америки. 
Молитвенники молятся об Олимпиаде 24 
часа семь дней в неделю. 
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— Наша задача проповедовать всем, 
кто доступен для этого. Так или иначе, в 
нашей программе принимают участие при-
мерно 60 тысяч членов поместных церквей 
Ванкувера. Они организовывают так на-

ГЛАВНЫЙ 
ХРИСТИАНСКИЙ 
КАПЕЛЛАН 
МУЛЬТИ-
РЕЛИГИОЗНОГО 
ЦЕНТРА 
В ОЛИМПИЙСКОЙ 
ДЕРЕВНЕ 
ВАНКУВЕРА
ПОЛ КОБЫЛЯРС

бы в то время он не познакомился с «Атле-
тами в действии» и Содружеством христи-
анских атлетов. Эти христианские органи-
зации помогли Полу посмотреть на спорт с 
точки зрения Бога. В конце концов, наш ге-
рой принял Христа как своего личного Спа-
сителя. Ему открылся 23 стих,3 главы Посла-
ния к Колоссянам: «$ �
	, ��� �	��	�	, �	����	 
�� ��"�, ��� ��� 2�
����, � �	 ��� �	���	���». Он 
научился посвящать все свои спортивные 
успехи Богу. А поражения отныне не вы-
глядели такими мрачными и отчаянными. 
Спортивная карьера Пол Кобылярса пошла 
в гору, он подписал контракт с хоккейной 
командой штата Нью-Джерси, продолжая со-
трудничать с христианскими спортивными 
миссиями. «Когда мой контракт с командой 
штата Нью-Джерси закончился, я вместе с 
другими христианским хоккеистами поехал 
миссионером в Швецию». Пол был первым, 
кто начал устраивать в этой стране спор-
тивные евангелизации. Его служение стало 

фундаментом для христианской спортивной 
миссии Швеции «Спорт для жизни».   

Несколько зимних олимпиад подряд 
Пол Кобылярс духовно наставляет многих 
спортсменов. На Олимпиаде в Ванкувере он 
является главным христианским капелла-
ном Мультирелигиозного центра. Эксклю-
зивно для «Протестанта» Пол рассказал о 
своем капелланском служении и о работе 
центра.
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— Здесь работают представители пяти 
разных религий – христианства, индуизма, 
иудаизма, буддизма и мусульманства. Центр 
находится в центре Олимпийской деревни, 
на перекрестке всех путей. К нам приходят 
как спортсмены, так и члены олимпийских 
команд, работники деревни. Наша основная 
задача как духовно поддерживать спортсме-
нов, так и быть достойными представителя-
ми христианства по отношению к другим 
религиям, которые представлены в центре. 
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— Когда я работаю в своей стране, то на 
протяжении длительного времени встре-
чаюсь с одними и теми же спортсменами, 
с которыми могу строить отношения, уста-
навливать мост доверия. На Олимпийских 
играх — другая ситуация. Ты видишь спор-
тсмена впервые и можешь поговорить с ним 
от силы минут пятнадцать, в лучшем слу-
чае — полчаса. Ты ничего не знаешь об этом 
человеке. Но тебе как капеллану за очень 
короткое время нужно понять, в чем нужда-
ется человек и как ему помочь. К нам при-
ходят спортсмены трех типов. Во-первых, 
это любопытные, которые расспрашивают о 
нашей работе. Другая группа – спортсмены, 
которые выросли в христианской атмосфере, 
они нуждаются в наставлении, ободрении, 
молитвах. Третья группа – атлеты, которые 
обращаются к нам в трудное для них время. 
Как вы знаете, грузинский спортсмен Нодар 
Кумараташвили погиб накануне открытия 
Олимпиады. Среди олимпийцев его смерть 
вызвала много вопросов о смысле жизни и 
о жизни после смерти. С этими вопросами 
спортсмены приходили и к нам. Также к 
нам часто обращались как победители, так 
и проигравшие с одной и тоже проблемой: 

зываемое «справочное бюро», где раздают не 
только карты города и событий Олимпиады, 
кофе и освежительные напитки, но также 
брошюры с христианскими свидетельства-
ми спортсменов. Церкви города выделили 
для этого духовную литературу. По некото-
рым оценкам, в Ванкувере находится около 
300 тысяч гостей Олимпиады, так что у нас 
огромное поле для духовной деятельности. 
В олимпийском городе открылись транс-
портные центры, откуда туристов доставля-
ют на те или иные соревнования. Иногда по 
часу и более болельщики вынуждены ждать 
отправки. И, конечно же, на этих транспорт-
ных узлах столики с нашей информацией 
пользуются большой популярностью. В 
разных районах Ванкувера сооружены от-
крытее концертные площадки, где проходят 
культурные мероприятия. Мы пригласили 
христианских исполнителей Канады под-
ключиться к этому. Наши волонтеры беседу-
ют со зрителями концертов, благословляют 
их духовными буклетами, молитвами. 
Также мы предложили поместным церквам 
провести свои мини-олимпиады с участием 
детей и молодежи. 

И, конечно же, мы проповедуем спор-
тсменам. Они живут в двух закрытых Олим-
пийских деревнях. И наши добровольцы, 
имеющие специальное образование и до-
пуск, духовно поддерживают спортсменов 
в перерывах между соревнованиями. Дэвид 
Вэлс, один из руководителей «Ассамблеи 
Божьей» Канады,руководитель Мультирели-
гиозного Центра Олимпийской деревни.    
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— Ванкувер — очень светский постмо-
дернистский город. В нашем городе реже все-
го, чем где бы то ни было на Американском 
континенте, ходят в церковь. Прежние ме-
тоды проповеди Евангелия и христианской 
морали у нас уже не работают. Мы постоянно 
находимся в поиске новых методов. Так, на 
этой Олимпиаде мы сфокусировались на 
социальном служении. Власти Ванкувера, 
возможно, впервые за много лет положитель-
но оценили нашу работу. В Новом Завете мы 
читаем о городских воротах, где привет-
ствовали путников. И мы приглашаем наши 
евангельские церкви также выйти к город-
ским воротам Ванкувера, встречать гостей и 
олимпийцев христианским приветствием. 

На фоне олимпийской помпезности 
история о том, как женщина, получив от 
наших волонтеров обычную шариковую 
ручку с Библейской цитатой, вернулась, 
чтобы расспросить больше, что значат слова 
из Евангелия от Иоанна 3:16, и в итоге пока-
ялась, возможно, для этого мира покажутся 
чем-то незначительным. Но не для Бога и не 
для нас. Эта женщина потом привела к нам 
членов своей семьи.  

� 7�� �	��	� ��������� � #�����	�	 
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— Возможно, наш опыт проповеди со-
циального Евангелия покажется полезным 
для организаторов последующих Олим-
пиад в том плане, что мы смогли сплотить 
и организовать церкви Ванкувера для 
совместной духовной и социальной работы. 
Многие гости этого спортивного события, 
наверняка, запомнят служение наших 
волонтеров, а также увезут домой христиан-
ские сувениры и свидетельства.

«Что делать после окончания спортивной 
карьеры?»
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— По определенным причинам у 
меня нет возможности озвучивать имена 
спортсменов. В моей памяти навсегда 
останется момент Олимпиады в Нагано 
1998 года. Один из спортсменов попросил у 
меня Библию, желая найти в Вечной Книге 
успокоение и равновесие. А через два часа 
после этого он выиграл золотую медаль. Во 
время другой олимпиады члены команды 
заглянули ко мне из любопытства. Потом 
пятеро из них стали приходить постоян-
но. А затем они привели с собой и других 
членов сборной. Для меня было большой 
честью стать частью их последующей 
победы. Четыре года назад, в Турине, 
произошла другая замечательная исто-
рия. Шведская команда и Олимпийский 
комитет этой страны пригласили меня как 
члена их сборной поучаствовать в закры-
тии Олимпийских игр. 
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— В нашем центре есть два капеллана, 
которые говорят по-русски. Один из них — 
американский атлет Карл Дэймон, который 
много лет жил в Москве. А также Катя Анто-
нюк – в прошлом лыжница из Беларуси. В 
составе российской олимпийской сборной в 
Ванкувере находится группа, которая будет 
создавать Мультирелигиозный центр на 
Олимпиаде в Сочи-2014. Мы уже встречались 
с ними, рассказывали о задачах центра, о 
его устройстве, о том, как под одной крышей 
сосуществуют различные религии. Наде-
емся, что наша информация будет для них 
полезной. 

� �������	�	 �� �� ���� � ���?
— Международная Коалиция Спорта 

пригласила меня представлять их интересы 
на двух последующих зимних олимпийских 
играх, в том числе, и в Сочи-2014.

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж с 
Олимпиады в Ванкувере, а также интервью 
со спортсменами и капелланами на сайте: 
www.Olimp.Protestant-Press.com
 
Òåêñòû Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
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Украинские креационисты: 
«Мирные методы исчерпаны!»
Òåêñò Þëèÿ Ìîðîçîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Несколько недель назад украинское 
медиапространство не то, чтобы прямо 
потрясла, но слегка всколыхнула 
новость о беспрецедентном судебном 
деле — «родители против Министер-
ства образования Украины». Даже 
некоторые из крупнейших украинских 
телеканалов не обошли событие своим 
вниманием. При этом комментарии 
были слегка ироничными: «Как же, во-
семь родителей маленьких украинцев 
хотят доказать всей образовательной 
системе, что их чад  учат неправильно, 
преподавая им теорию, согласно кото-
рой произошли они от обезьяны».

На экране — новости одного из телека-
налов. Виктор Ногин, заместитель юриди-
ческого отдела Министерства образования 
Украины, выглядит достаточно уверенно, 
слегка свысока заявляя, что оппонентам не-
достает умений писать исковые заявления 
и что дело Министерство выиграет легко. И 
ведь иск этот стороннему наблюдателю дей-
ствительно может показаться восстанием 
неких мракобесов, пытающихся в религи-
озном пылу «отменить» всю науку, вплоть 
до закона Ньютона. Или своего рода битвой 
таких себе Дон Кихотов от христианства, 
сражающихся с ветряными мельницами 
мировоззренческих вопросов.

Действительно ли это так? И что 
стоит за судебным иском восьми рядовых 
граждан против Министерства образова-
ния Украины «О признании неправомер-
ными решений и действий центрального 
исполнительного органа государственной 
власти относительно нарушения консти-
туционных прав ребенка в сфере общеобя-
зательного образования» мы и попытаемся 
выяснить.

Главной движущей силой иска стал 
Владимир Шепетько, 35-летний юрист из 
Львова. Он учится в Харькове и готовится 
сам стать судьей. Сначала Владимир с дру-
зьями планировали вовлечь в дело предста-
вителей всех 24 областей Украины и подать 

иск от их лица. Конечно, это бы изначально 
способствовало более широкому резонансу 
дела. Но Владимир, знающий судебную 
кухню изнутри, логично рассудил, что этот 
факт позволит судье затягивать время, к 
примеру, требуя внести какие-то поправки 
в иск, а, значит, именно Владимиру придет-
ся объезжать всю Украину, собирая личные 
подписи. Так что решено было ограничить-
ся восемью истцами из Харькова и Льво-
ва — именно в этих городах попеременно 
проживает Шепетько.

Впрочем, ему и так приходится 
немало жертвовать своим временем и фи-
нансами. Как минимум, раз в месяц ездить 
в Киев. Ездит за свои кровные. Говорит, не 
такая уж это и жертва, вот раньше люди за 
свои убеждения жизнь отдавали!

Сегодня в Украине, слава Богу, 
жизнь за убеждения не отбирают, но вот 
испортить ее — жизнь — из-за неправиль-
ных убеждений можно. По крайней мере, 
Владимир Шепетько в этом уверен: «Мы 
на протяжении довольно долгого време-
ни анализировали причины негативных 
явлений в нашем обществе, в частности, 
преступности, и пришли к выводу, что тео-
рия эволюции не так безопасна, как может 
показаться на первый взгляд. Многие люди 
говорят: «Я не уверен, что Бог существует, 
и наука свидетельствует об обратном. Так 
почему я должен отказываться от каких-то 
удовольствий ради того, кого, скорее всего, 
вообще нет?» Теория эволюции навязыва-
ет человеку жизнь без Бога — поэтому и 

депутаты у нас такие законы пишут, и судьи 
часто судят неправедно. Если человек не 
чувствует, что за свои действия он понесет 
ответственность, если человек чувствует, 
что он может обойти закон, то от него мож-
но ждать всего, чего угодно».

Тем не менее, сегодня фактически весь 
мир, даже страны, традиционно считаю-
щиеся христианскими, не учат детей тому, 
что человека сотворил Бог. Владимир Ше-
петько тщательно изучал мировой опыт и с 
сожалением рассказывает о том, что, к при-
меру, Парламентской Ассамблеей Совета 
Европы была принята резолюция, которая, 
опираясь на решения Европейского Суда, 
запрещает преподавание креационизма 
в странах ЕС. «В Европе царит идеология 
гуманизма,— рассказывает Владимир, — 
которая, по сути, является замаскирован-
ным атеизмом. Гуманистическая идеология 
не может допустить, чтобы ее монополия 
была чем-то нарушена. Плюс, ее адепты зна-

ют, что если в школе будут преподаваться 
обе концепции, то в «честном бою» научные 
факты в защиту креационизма одержат 
победу над научными фактами теории эво-
люции, и ученики своими глазами увидят, 
что «король-то голый».

Уверенность Владимира в научном 
превосходстве креационизма подкрепляют 
его союзники — общественная организа-
ция Институт проблем происхождения 
и развития Вселенной и жизни, которая 
объединяет пару десятков ученных, скло-
няющихся к креационизму. В рядах этой 
организации несколько серьезных бой-
цов — автор около 60 научных книг, один 
из топ-астрономов Украины Иван Клими-
шин, а также Геннадий Бердышев, который 
заведовал кафедрой генетики национально 
университета имени Шевченко. «Мы уже 
почти пять лет ведем активную борьбу за 
реформу учебников, за устранение преступ-
ного фильтра Министерства образования, 
за введение альтернативных мировоззрен-
ческих школьных предметов, — расска-
зывает о том, почему Институт поддержал 
судебный иск группы родителей, исполни-
тельный директор организации Богдан Ру-
дый. — Провели шесть пресс-конференций, 
были на приеме у министра образования… 
Исчерпав все «мирные методы», приняли 
решение обращаться в суд». 

Тут как раз кстати пришлась ини-
циатива Шепетько, который обратился в 
Институт за консультациями. Кстати, о 
«преступном фильтре», упоминаемом Ру-
дым, из-за которого все разделы учебников, 
где рассматривается проблема происхожде-
ния мира, содержат примерно половину 
(!) всей фактологической информации, 
относящейся к теме, можно подробнее про-
читать на сайте http://nt-creaz.org.ua. Там же 
можно найти текст Петиции, которую все 
желающие защитить «души наших детей от 
дезинформационного давления в школах и 
таким образом увеличить вероятность их 
обращения к Богу» могут подписать.

Именно на важности консолидации 
христиан сделал ударение и епископ Собо-

ра независимых церквей Украины Анато-
лий Калюжный, которого мы попросили 
прокомментировать попытку родителей-
христиан судиться с украинским Мини-
стерством образования: «Я считаю, что пози-
ция эта очень правильная и христианская. 
К сожалению, мы, христиане, во многих 
вопросах остаемся беззубыми и допускаем, 
что многие вещи проходят безнаказанно 
для зла. Библия учит нас, что есть воля Бо-
жья в том, чтобы мы, «�	��� �����, ���������� 
�
�� �	�	�	
��� �	������ ���	�». Например, 
сегодня законодательство Украины по-
зволяет фактически покончить с курением. 
Если бы мы, христиане Украины, заняли 
активную позицию, можно было бы очень 
многого достигнуть в этом вопросе… То же 
самое касается рекламы пива, алкогольных 
брендов… Мы молчим, тем самым допуская 
зомбирование нашего общества, в том чис-
ле, в сфере образования, где нашим детям 
по сути продолжают преподавать комму-

нистическую идеологию. По всем фронтам 
идет большая борьба — добра со злом, Бога 
с дьяволом, лженауки с истинной наукой. 
И мы должны здесь не пасти задних, а быть 
активными в деле утверждения истины, по-
тому что это и есть наша миссия на земле».

Владимир Шепетько с удовлетворени-
ем констатирует тот факт, что группа истцов 
представляет все основные христианские 

конфессии Украины — православных, 
католиков и протестантов. «Все эти люди 
искренне верят в Бога, — рассказывает 
Владимир, давно лично знающий всех 
«товарищей по борьбе», — но борются не за 
интересы своей общины или деноминации. 
Они хотят, чтобы в стране защищались 
Божьи интересы».

КРЕОЦЕОНИЗМ ПРОТИВ 
ЭВОЛЮЦИОНИЗМА…

ЛЮБОВЬ БОЖЬЯ СОТВОРИЛА НАШ МИР

Истцы стараются реально смотреть 
на вещи. Они твердо верят, что закон на их 
стороне. Также поставили перед собою и 
задачу-минимум — привлечь внимание 
общественности. «Сегодня большинство 
людей даже не интересуются подобными 
вопросами, — рассуждает Шепетько, — им 
с детства внушают, что наука уже все давно 
выяснила и доказала, что человек произо-
шел от обезьяноподобного существа, и 
вопрос его происхождения уже закрыт. 
Значит, если вести логичные рассуждения 
дальше, верить в Бога нерационально и 
глупо. Я верю, что если мы сможем достичь 
заметного резонанса, дать людям понять, 
что с научной точки зрения у теории эволю-
ции нет никаких логичных аргументов, то 
многих людей это заставит переосмыслить 
свое отношение к жизни. Как минимум, 
люди начнут задумываться и искать. А ведь 
именно этого хочет и Бог, чтобы человек Его 
искал!»

В конце этого января ответчики предо-
ставили в суд недостающую информацию 
и надеются, что дело сдвинется с еще не 
слишком живой на сегодня точки. «Проте-
стант» будет внимательно следить за этим 
процессом и обязательно напишет о том, 
станет ли Украина фактически единствен-
ной на сегодня европейской страной, где 
удастся добиться преподавания креацио-
низма в школах.

ЭВОЛЮЦИЯ 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ 
ОБЕЗЬЯНЫ?

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Í à ñ ë å ä è å »

К истории Российского    
Òåêñò Ïàâëà Âåðèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè, Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  Появившиеся в Англии первые 
Библейские общества объединяли 
протестантов, ориентированных 
на евангелизацию путем изда-
ния и распространения Библии на 
различных языках во всех уголках 
земного шара. Молодое северное 
христианство переживало период 
религиозно-мистической экзаль-
тации. Библейские общества четко 
определили основные направле-
ния деятельности: библеистика, 
переводы Библии на новые языки 
и диалекты народов мира, издание 
без толкований и комментариев, а 
также распространение книг Свя-
щенного Писания, просветительство 
и филантропия.

^«Áûòü ïî ñåìó» — 
Àëåêñàíäð I

Созданное в 1804 году в Лондоне 
Британское и иностранное Библейское 
общество быстро охватило Англию, 
Шотландию и Ирландию, затем распро-
странилось в странах Европы и Север-
ной Америки, а также в колониальных 
владениях владычицы морей. Дошла 
очередь и до России. В 1812 году по ини-
циативе общества в северной столице 
было создано Санкт-Петербургское 
Библейское общество. Проект обще-
ства и его создание были поручены 
члену Британского общества пастору 
Патерсону. Отмечалось, что Британское 
общество ранее уже оказывало  помощь 
в печатании и распространении Библии 
в России, сначала на Кавказе, а затем в 
Финляндии и Эстляндии. Проект был 
передан князю А.Н. Голицыну, который 
пользовался особым благоволением 
императора Александра I. Князь был 
обер-прокурором Священного Синода, 
председателем учрежденной Комиссии 
духовных училищ, членом Государствен-
ного Совета и управляющим Главного 
управления духовных дел иностранных 
исповеданий.  

Деятельность библейских об-
ществ — одна из интересных страниц 
царствования  Александра I. Евангелизм 

ИМПЕРАТОР АЛЕКСАНДР I ОБ 
УЧРЕЖДЕНИИ РУССКОГО БИБЛЕЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА: «БЫТЬ ПО СЕМУ»

АКТИВНАЯ БИБЛЕЙСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
КНЯЗЯ А. ГОЛИЦЫНА ВЫЗЫВАЛА 
РАСТУЩЕЕ ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ

БЫВШИЙ ВОЕННЫЙ МИНИСТР ГРАФ  
А. АРАКЧЕЕВ ОБВИНИЛ РБО 
В ПОДРЫВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРОТИВ 
УСТОЕВ РУССКОГО ПРАВОСЛАВИЯ 
И САМОДЕРЖАВИЯ

«ШИРОКОЕ РАСПРОСТРАНЕНИЕ БИБЛИИ 
ОБЕСПЕЧИТ РУССКОМУ НАРОДУ ВСЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА ХРИСТИАНСКОЙ 
ЦИВИЛИЗАЦИИ И ПРИВЕДУТ РОССИЮ 
К ВЕЛИЧИЮ...»

попал на благодатную царскую почву, 
и после высочайшего благословения в 
невиданно короткие сроки библейское 
движение развернуло  деятельность на  
огромной территории многонациональ-
ной Российской империи. Правда, это 
необычное для нашей общественной 
жизни начинание быстро приобрело 
целый ряд чисто русских черт и особен-
ностей. Может показаться, что не только 
британское лицо, но даже и евангель-
ские принципы, лежащие в основе 
его деятельности, куда-то отступили, 
потерялись в православных российских 
одеждах. Национальная политическая 
специфика скрыла и даже пыталась 
определять саму суть библейского дви-
жения в России. Библейское общество 

стало использоваться в качестве инстру-
мента для решения личных проблем 
российской знатью, высшим чиновниче-
ством и православной иерархией. Это, в 
конечном счете, и предопределило его 
судьбу. 

Библейское общество получило 
высочайшее благословение Александра 
I и право на жизнь 6 декабря 1812 года, 
когда император утвердил «всеподдан-
нейший доклад» А.Н. Голицына и проект 
об учреждении в Санкт-Петербурге 
Библейского общества. На подлиннике 
доклада рукою императора было написа-
но: «Быть по сему, Александр».       Подчер-
кивалась всяческая польза от издания, 
распространения и чтения Библии для 
уменьшения пороков, усмирения роско-
ши и поощрения к промышленности. Из-
дание Библии должно было противодей-
ствовать «усилившейся заразе ложного 
просвещения», «бесплодным правилам 
морали» и «ужасной тьме неведения». 

«Поелику в обширной Российской 
Империи, сверх господствующего Греко-
российского, терпимы все прочие Хри-
стианские исповедания, коим последую-
щие различные нации говорят каждая 
особенным языком: то посему главное 
попечение Общества ограничится тем, 
чтобы печатные Библии распространять 
токмо между сими разнонародными 
обитателями Государства на их языках». 
К христианам иностранных исповеда-
ний были отнесены немцы, колонисты, 
поляки, финляндцы, шведы, лапландцы, 
литовцы, латыши, эстляндцы, грузины, 
армяне,  греки и прочие «разные классы 
единоземцев и сообитателей с нами 
любезного Отечества  нашего».

Учредительное собрание общества 
было проведено 11 января 1813 года в 
доме А.Н. Голицына. «Его Император-
скому Величеству благоугодно было 
изъявить высочайшее соизволение к вос-
приятию на Себя звания Члена Санкт-
петербургского Библейского Общества». 
В управляющий Комитет вошли прези-
дент, шесть вице-президентов, двенад-
цать директоров, казначей и два секре-
таря. Все должностные лица  в обществе 
«служили без жалованья». Лица, получав-
шие от общества деньги, не могли быть 
его членами. 

Комитет обратился к главам губер-
ний, крупнейшим особам духовного 

звания и к наиболее значительным 
лицам империи с приглашением к со-
трудничеству. На следующий год было 
открыто шесть отделений общества. В 
1814 году состав комитета значительно 
пополнился лицами духовного звания. 
Впервые в России в Комитете вместе 
оказались светские и духовные лица, в 
том числе, представители католической 
и протестантских церквей. Для религи-
озной жизни православной России это 
было явлением новым и совершенно 
необычным. Монополия православного 
единоверия заколебалась. Под крышей 
общества император и князь планиро-
вали не только объединить протестант-
ские церкви в единую «Евангелическую 
консисторию», но и объединить в едином 
Храме все христианские конфессии 
России.

В сентябре 1815 года общество по-
лучило новое название — Российское 
Б иблейское общество, отделения его ста-
ли называться по губернским или уезд-
ным городам. Пошло лавинообразное 
открытие отделений: местные власти и 
влиятельные лица сочли своим долгом 
записываться в члены общества. 

Общество было создано по импе-
раторской воле, действовало в рамках 
государственной структуры. Подготов-
ленные А.Н. Голицыным приказы об-
ретали силу закона и вызывали  админи-
стративное рвение на местах. Светские 

и духовные «начальствующие особы» 
вменяли в обязанность подчиненным 
включать  библейскую деятельность в 
круг служебных обязанностей. Каждый 
из них получал и делал соответствую-
щие распоряжения по своему ведомству. 
Российское Библейское общество пре-
вращалось в одно из важнейших духов-
ных учреждений страны. По объемам 
взносов и активности в переводах и рас-
пространении Библии стали оценивать 
служебную деятельность чиновников. 
Наиболее активные получали награды 
и чины. Поэтому рост и распростране-
ние библейского движения в России, 

масштабы его деятельности и темпы 
развертывания со стороны казались 
просто фантастическими и были несопо-
ставимы с подобной работой ни в одной 
другой христианской стране мира.

^Àëåêñàíäðîâñêàÿ 
ìèñòè÷åñêàÿ ðåôîðìàöèÿ

Во время пребывания в Лондоне ле-
том 1814 года перед Венским конгрессом 
царь Александр I встретился с руковод-
ством Британского Библейского обще-
ства. Поговорили о  распространении 
Библии, о проблемах нравственности и 
религиозного воспитания в европейских 
странах, согласились, что Библия являет-
ся основным средством для достижения 
величия страны и распространения 
христианской цивилизации.

Александр I был открыт к новым 
религиозным движениям Европы как 
в силу внешних, так и из-за многих 
внутренних факторов. Его привлекали 
идеи религиозной свободы в рамках 
христианства и объединения христиан-
ских церквей. Он даже допускал возмож-
ность возглавить движение, несущее 
Евангелие всем народам. Российская 
империя виделась лидером всемирной 
христианской цивилизации. Император 
принимал идеи возвращения к «чистому 
Евангелию», безоговорочного авторитета 
Священного Писания, допускал умале-
ние роли клира и перенос обрядовой 
стороны вероучения на второстепенное 
место. 

При Александре I Россия пре-
вратилась в прибежище и огромный 
полигон для всевозможных религиоз-
ных экспериментаторов со всей Европы. 
Здесь нашел причал запрещенный в 
европейских странах орден иезуитов, 
сюда ринулись всевозможные мисти-
ки, апостолы и прорицатели, началось 
«золотое время» российского масонства. 
Создавались разноцветные общества, 
духовные собрания и кружки, многочис-
ленные религиозные секты.

Протестантские идеи религиозного 
обновления и великого пробуждения 
оказывали значительное влияние не 
только на Александра I и князя Голицы-
на, но и на многих русских либералов. 
Однако помимо пиетизма, многие дво-
ряне верили в предсказания и пророче-
ства, ожидали близкого Апокалипсиса. 
Тон задавал сам Александр, он посещал 
церкви и богослужения различных 
христианских конфессий, сеансы 
ясновидящей Татариновой, встречался 
и беседовал с главой скопцов, предска-
зательницей В.Ю. Крюденер, лидерами 
мистических объединений. Император 
ежедневно читал Библию, правда, на 
французском языке. На объективно со-
зревшей для  Реформации российской 
почве духовные сорняки стали забивать 
не только молодое евангельское христи-
анство, но даже и традиционное русское 
православие. Назначенный императором 
агроном духовных дел укреплял свои 
позиции, но явно начинал утрачивать 
общий контроль за динамикой развития 
духовной жизни общества.

^Õðèñòèàíñêàÿ «äèêòàòóðà 
ñåðäöà» êíÿçÿ Ãîëèöûíà

Главным исполнителем духовных 
исканий императора и его религиозной 
политики был князь А.Н. Голицын, чьи 
религиозные убеждения были аналогич-
ны императорским. Для установления 
«спасительного согласия между верой, 
наукой и государством» Александр I 
предпочел опираться на более грамот-
ных дворян. Почти все православные 
клирики оказались в стороне. Для прове-
дения реформы просвещения и находив-
шегося в упадке духовного образования 
царь пригласил не клир, а «светило 
русской бюрократии» — М.М. Сперанско-
го. Его привлекли для усиления позиций 
князя, тот приблизил его, но лишь нена-
долго, — Сперанский был учен, неза-
висим и имел влияние на императора. С 
клиром было проще — фаворит реши-
тельно отрезал от принятия решений 
даже входившее в Священный Синод 
высшее духовенство, оно было лишено 
возможности общения с императором 
без разрешения А.Н. Голицына.   

Своей особо выдающейся заслугой 
РБО обоснованно считало первое полное 
издание Нового Завета и Псалтири на 
простонародном русском языке. «Коль 
великая благодать для миллионов 
единоплеменников наших, что отныне 
возмогут они в сих двух священных 
книгах на природном своем языке, чи-
тать глаголы спасения и жизни вечной!» 
Однако перевод Библии со старославян-
ского на простонародный русский язык 
стал не только наиболее значимым, но 
и противоречивым и болезненным для 
деятельности общества. Этот Рубикон 
Библейское общество так никогда и не 
сможет перейти. Уже в самой постановке  
вопроса о переводе многие представи-
тели  духовенства усматривали подрыв 
устоев православия, поскольку славян-
ский текст Библии считался священным. 
После оказания обществу особых знаков 
императорского благоволения, а также, 
опираясь на огромное влияние князя Го-
лицына на Александра I, этот вопрос был 
поставлен прямо. Но даже этого оказа-
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  Библейского общества

НИ АЛЕКСАНДР I, НИ КНЯЗЬ ГОЛИЦЫН 
НЕ ЗНАЛИ, ЧТО ПОЧТИ ЧЕРЕЗ ДВА ВЕКА 
БИБЛИЯ БУДЕТ ПЕРЕВЕДЕНА 
НА «ЭЛЕКТРОННЫЙ» ЯЗЫК…

ТИТУЛ КНИГИ 1813 ГОДА 
«О БИБЛЕЙСКИХ ОБЩЕСТВАХ…»

БЛАГОДАРЯ РБО БИБЛИЯ СТАЛА ДОСТУПНА В РОССИИ ДЛЯ БОГАТЫХ И БЕДНЫХ, 
ЗНАТНЫХ И ЛЮДЕЙ БЕЗ ЗВАНИЯ. БИБЛИЯ СТАЛА ПРИХОДИТЬ В КАЖДЫЙ ДОМ

лось недостаточно. Поэтому с инициати-
вой перевода в конце 1815 года пришлось 
выступить самому императору, который 
повелел «доставить и россиянам способ 
читать слово Божие на природном своем 
российском языке, яко вразумительней-
шем для них славянского наречия, на 
коем книги Священного Писания у нас 
издаются». Перевод со старославянского 
должен был издаваться с параллельным 
славянским текстом, а «церковное упо-
требление славянского текста должен-
ствует оставаться неприкосновенным». 
Были отобраны переводчики, и под над-
зором ректора Петербургской академии 
Филарета (Дроздова) работа началась.

Прежде всего, усилиями пасторов 
Патерсона и Пинкертона, активно и пло-
дотворно трудившихся в России, была 
организована стереотипная  типогра-
фия, которая за полгода работы подго-
товила издание Нового Завета и более 
половины Библии на славянском языке. 
Александр I выразил желание увеличить 
печатные издания общества и расши-
рить распространения книг Священного 

Писания в армии и в учебных заведени-
ях. Вышло в свет первое в России Еван-
гелие на русском языке с параллельным 
славянским текстом, которое получило 
широкий политический отклик. Было 
принято решение подготовить русское 
издание Нового Завета стереотипом. Как 
отмечалось в отчете, «поистине можно 
сказать, что дело перевода сего есть 
�	�����"		 ������	���	 для российского 
народа, издревле наклонного ко благоче-
стию и всегда жаждущего просвещения 
духовного, божественного».

Активность провинциальных ко-
митетов расширяла действия общества, 
придавала им региональную конкрет-
ность и дифференцировала работу среди 
отдельных национальностей. В 1820 году 
размах библейской деятельности обще-
ства достиг высшего уровня и в после-
дующие годы оставался примерно таким 
же. В 1823 году число отделений обще-
ства достигло 57, а сотовариществ — 232.

Однако, превратившаяся в духов-
ную диктатуру библейская деятельность 
А.Н. Голицына, вызывала растущее про-
тиводействие со всех сторон. Российское 
Библейское общество не терпело конку-
ренции. В 1815 году иезуиты были вы-
сланы из столицы, а в 1820 — из России. 
В 1822 году были запрещены масонские 
ложи и все тайные общества. На собрании 
РБО в 1822 году А.Н. Голицын говорил о 
противниках библейского дела, сеющих 
раздоры и насаждающих ложь, припи-
сывающих обществу злоупотребления 
и сокрытые цели. Князь причислил их 
к врагам рода человеческого, тогда как 
члены общества были отнесены  в число 
исполнителей божественного дела.  

РБО становилось уже реально опас-
ным для РПЦ. Пытаясь противостоять 
православным консерваторам, князь 
подружился с архимандритом Юрьевско-
го монастыря Фотием (Спасским) и через 
него начал мириться с митрополитом 
Московским и Коломенским Серафи-
мом (Глаголевским). Но политическая 
обстановка и желания императора к 1824 
году уже кардинально изменились. Алек-
сандр I был напуган бунтом в роте Се-
меновского полка, восстанием в Греции,  
революционными брожениями и по-
литическими убийствами в Европе. Он 

готовился противостоять Оттоманской 
империи и хотел консолидировать обще-
ство путем реальной уступки консерва-
торам. Да и вообще он любил менять не 
только свои взгляды, но и фаворитов, 
тем более, если они, по его мнению, не 
решили поставленных задач. 

Оппозиция, поймав момент, обра-
тилась к царю с критикой политики А.Н. 
Голицына. Действиями Фотия, митро-
полита Серафима и бывшего адмирала 
А.С. Шишкова умело режиссировал А.А. 
Аракчеев, сблизившийся с Александром 
I. Фотий получил прямое распоряжение 
прервать отношения с князем и в порыве 
рвения предал его анафеме. Совместны-
ми действиями удалось добиться успеха. 
Соединенное министерство духовных 
дел и народного просвещения было 
упразднено, деятельность РБО приоста-
новлена. Князь  А.Н. Голицын был осво-
божден от должности министра 15 мая 
1824 года. Через два дня в Высочайшем 
рескрипте говорилось, что император, 
согласившись с изложенными Голицы-
ным причинами, изъявил согласие на 

сложение им с себя звания президента 
Российского Библейского общества и 
назначение председателем Общества 
старшего вице-президента митрополита 
Серафима. Александр I, правда, сохра-
нил князя около себя, оставив за ним 
управление Почтовым ведомством. Но, 
по сути, это был полный конец рели-
гиозной политики князя. Духовная 
«диктатура сердца» А.Н. Голицына, от 
которой пострадали в равной степени 
все христианские исповедания — и 
католики, и протестанты, и православ-
ные, потерпела крах. Александровская 
мистическая реформация под обстрелом 
консерваторов увязла на православных 
российских дорогах.

Александр I согласия на закрытие 
общества так и не дал, но без его под-
держки оно мгновенно угасло. Формаль-
но общество было закрыто в 1826 году 
по указанию уже нового российского 
императора Николая I.

     
^«Ðàçâå ìû êàêèå-íèáóäü 
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История Российского Библейского 
общества наглядно демонстрирует, что в 
России субъективные факторы  домини-
руют над объективными,  форма — над 
содержанием, а без высочайшего соиз-
воления любое общественное движение 
вообще обречено. Не объективными 
потребностями духовного развития, но 
покровительством государя определя-
лась судьба общественного учреждения. 
С утратой императорского покровитель-
ства Библейское общество потеряло все 
гражданские права и оказалось не толь-
ко вне государственных структур, но и 
вне закона. Объективные причины для 
внесения изменений в политическую 
значимость и деятельность Библейского 
общества, конечно, были, но решающи-
ми оказались причины субъективные. 
Основной — стали новые взгляды импе-
ратора и удавшаяся придворная интрига 
бывшего военного министра графа А.А. 
Аракчеева против князя А.Н. Голицы-
на. Для устранения Голицына и было 
использовано Российское Библейское 
общество. Аракчеев, обвинив возглавляе-

мое Голицыным общество в подрывной 
деятельности против устоев правосла-
вия и самодержавия, объединил всех 
противников общества из числа консер-
вативного духовенства и чиновничества. 
Митрополит Фотий и другие светские 
консерваторы наперебой обвиняли 
Голицына в потворствовании зловещему 
заговору, создании тайных обществ, на-
саждении безбожности и революционно-
сти духа, в скрытом подкопе под церковь 
и трон. Используя свое влияние на 
императора, который в последние годы 
жизни длительное время жил в усадьбе 
графа и практически отдал генералу на 
откуп внутреннюю политику, Аракчеев 
добился изменения государевой пози-
ции и завершил свое дело.

Министром народного просвеще-
ния был назначен А.С. Шишков. Этот 
адмирал преклонного возраста с искрен-
ней преданностью и рвением бросился 
искоренять зло. Он забрасывал Алексан-
дра I письмами, твердил о «злом умыс-
ле», «ложных умствованиях», «хитрости 
бесовской», «революционном подрыве 
алтарей и престолов», убеждал, что дело 
еще можно поправить и у него есть для 
этого верные методы и средства. Госу-
дарь не реагировал, Шишков настаивал 
на строжайших мерах для «потушения 
огня, беспрестанно поджигаемого ино-
странцами». Он повсюду находил врагов, 
присылающих в Россию возмутителей, 
плетущих сети «лютейшего заговора», 
требовал перевод Библии на русский 
язык запретить, иностранных миссионе-
ров выгнать. Особую неприязнь вызыва-
ли у Шишкова английские миссионеры, 
которых он называл «зажигателями».

По мнению министра, предостав-
ление крестьянам возможности само-
стоятельно читать и толковать Библию 
породит «зло ужаснее всякого пожара и 
потопа». Само издание Библии на просто-
народном языке, по утверждению Шиш-
кова, делалось лишь с целью «исказить 
и привесть в неуважение священные 
книги». Большими тиражами и широким 
распространением Библии иностранцы 
ослабляют в народе «отвращение к чу-
жим верам», доказывают, что «во всяком 
вероисповедании есть стороны хорошие» 
и этим охлаждают его к православию, 
открывают путь к произвольным толко-
ваниям Библии. Библейские общества 
хотят «истребить правоверие, возмутить 
отечество и произвесть в нем междоу-
собия и бунты». Он требовал  «тотчас 
закрыть все Библейские общества или 
под другим названием масонские ложи». 
На молчание Александра I Шишков во-
прошал: «Отколе сии общества водвори-
лись к нам? От английских методистов! 
Могут ли сии люди, не токмо иноверцы, 
но и никакой веры не имеющие, учить 
христианству. Разве мы какие-нибудь 
дикие народы, без их учений обойтиться 
не могущие?» Они приглашают в Россию 
учителей-иноверцев, распространяют 
противные христианству книги, вместе 
с Библиями рассылают воззвания  ко 
всеобщему бунту, намереваются «со-
ставить из всего рода человеческого одну 
какую-то общую республику и общую 
религию».

Архимандрит Фотий также запу-
гивал императора опасностями, грозив-
шими вере и государству от издания 
Библейским обществом «революцион-
ных книг» и формирования университе-
тов и училищ «для революции». Методи-
сты, «отступники от веры», добиваются 
смешения всех религий и удобнейшего 
распространения зловредного учения. 
По замыслу этих заговорщиков, «все 
царства, церкви, религии, гражданские 
законы и всякое устройство должны 
быть уничтожены». Из-за границы вызы-
ваются еретики и лжепророки, которые 
повсюду сеют зло  и распространяют 
дух реформы и революции, «лжемудрое 
мистическое христианство». Об издавае-
мых обществом книгах протестантских 
авторов Фотий отзывался кратко: злая, 
бесовская, антихристианская, худая, ма-
сонская, еретическая, революционная. 

В 1826 году против «вредных книг» 
начали приниматься меры.  Указ Синода  
предписал  отбирать их по прилагав-
шемуся списку. Неутомимый Шишков 
доказывал Николаю I , что восстание де-
кабристов было следствием лжеучений, 
распространяемых Библейским обще-
ством. 12 апреля последовал именной 
указ императора о прекращении всех 
действий Российского Библейского об-
щества без исключения. Серафим быстро 

свернул деятельность отделений, оста-
новил печатавшиеся издания и запретил 
продавать готовые. В указе от 15 июля 
говорилось уже о прекращении самого 
существования общества. Трудившийся 
в обществе пастор Пинкертон, выразив 
огорчение, отметил, что снятие запрета 

с русского перевода Библии и широкое 
ее распространение обеспечат русскому 
народу все преимущества христианской 
цивилизации и приведут Россию к вели-
чию. Он искренне недоумевал, почему 
перевод Библии на русский язык был 
остановлен, а тысячи экземпляров уже 
отпечатанной ее первой части гниют и 
уничтожаются. 

Без императорской поддержки 
библейская деятельность, несомненно, 
общественно полезная и необходимая 
для развития духовной жизни, стала 
предметом осуждения и злобных на-
падок. Шельмовали всю деятельность 
общества, всех его членов. Досталось и 
стоявшему у истоков перевода Библии 
митрополиту Филарету. Из святой 
обязанности библейское дело в мгно-
вение ока превратилось в преступное  
действие. Казенно-чиновничий характер 
библейской деятельности предопреде-
лил и поразительно быстрые темпы ее 
свертывания после высочайшего указа. 
Все ревностные участники заторопились 
замаливать вчерашние грехи, давая 
волю недовольству и злобе.

Можно констатировать, что библей-
ское движение было принесено из Ан-
глии в Россию начала XIX века на почву, 
объективно готовую для религиозной 
Реформации во многих отношениях. 
Однако в силу целого ряда субъектив-
ных причин библейское евангельское 
движение породило, собственно, русское 
религиозное общественное движе-
ние. Российское Библейское общество 
возникло, действовало и прекратило 
свое существование по воле императо-
ра. Слава Богу, его тринадцатилетние 
труды не прошли бесследно, посеянная 
библейская рассада уже через несколько 
лет начала давать обильные и, зачастую, 
совершенно неожиданные для самодер-
жавия и православия духовные всходы…

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Соработники у Бога Потому что любовь 
не перестает…

« Í à ì   ï è ø ó ò »

»  Земная  жизнь дана нам для того, 
чтобы  мы трудились в поте лица 
своего. Как плохо выглядит тот, 
кто живет  только для того, чтобы 
есть! За труд мы благодарим Бога 
и делами своими прославляем Его. 
Наше усердие, желание выразить 
стремления сердца зачтутся нам на 
небесах. Будь вы врачом, учителем 
или писателем, — это не важно, 
главное, созидайте, творите!

Если в вашей жизни основная со-
ставляющая — это творчество, помно-
женное  на любовь (основную составляю-
щую веры в живого Бога), то нет такого 
дела, которого вы бы не осилили и не 
сделали. Высшее достижение — во всем 
видеть Господа. Кто достигает этого, тот 
испытывает полную благодать и свободу 
во всем. 

Только единый Господь может все 
и всегда. Человек без Господа не может 
ничего. Любая машина управляется 
человеком, человек же управляется 
Создателем. Поэтому человек имеет все, 
если доверяет Отцу Небесному, надеется 
на Создателя, тогда он может творить нео-
быкновенное. Чтобы ваять, создавать что-
то прекрасное, надо иметь множество 
инструментов, материал. Надо составить 
план работы: чертежи, эскизы, размеры... 
Связать все нюансы в одно целое полу-
чается, если уповаешь на Господа. С Ним 
все спорится и ладится, потому что благо-
словение свыше дается нам. Вспоминают-
ся строки из песни: «Как хорошо с Тобою, 
Боже, в часы досуга и труда! Как хорошо с 
Тобою, Боже, в часы земного бытия».

Если  собрать все достижения 
человечества, все знания, накопленные 
за века, то это не будет и одним процен-
том  от знаний Бога. Порой углубишься 
в какие-то вопросы и про все забываешь. 
Начинаются неудачи, разочарования, 
тяготы, и все потому, что мы несовершен-
ны. Беда, если мы не хотим остановить-
ся, если хотим что-то доказать, показать 
себя, а не Бога в нас. Если вы будете 
искать Истину и вникать в учение Господ-
не, то достигнете большего, чем, если 
будете говорить о Боге и при этом стано-
виться впереди Него. Во втором случае, 
катастрофа неминуема. Всем управляет 
Создатель, и тот, кто отступает от предна-
значения Господнего, становится на путь 
своей погибели. 

В любом  человеке заложено хоро-
шее. И духовный человек это знает. Он 
знает цену бессмертию души и помнит 
Божье ведение. Истина, вытекающая из 
веры нашей, несет людям свет, надежду и 
любовь. Истинная вера наша, подобно чи-
стому золоту, закаляется в испытаниях и 
в работе. Нельзя служить Богу без служе-
ния людям. «$��, ��� �	�� �	� ���� �	����, 
��� � �	�� �	� �	� �	����» (Иак. 2:26). Вера 
требует верности и реализуется через 
дела, ибо все возможно верующему. Мы 

»  Уважаемые друзья!
Я, верующий в Господе Иисуса Христа, 
убедительно прошу вас по моему адре-
су не присылать этот мусор, извините.

Глядя на ваши лица и на ваш внешний 
вид, который не соответствует христианско-
му, можно сразу определить, что вы очень 
далеки от Господа. Ваши женщины — без 
покрытия на голове, а Господь сказал, что 
женщина должна покрывать голову, так 
как это знак для ангелов. Прочитайте очень 
внимательно Первое Послание  Коринфя-
нам 1-ую главу. 

И еще, очень хочется, чтобы вы оста-
новились и рассмотрели, и нашли добрый 
путь, и по нему пошли. Идите по следам 
Иисуса Христа. Читайте очень внимательно 
Священное Писание и не отклоняйтесь от 
Него.

Да благословит вас Господь.
.#. 8�	�
�"��, +��
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Îò ðåäàêöèè: Дорогой брат, С.В. Алек-
сашин! Премного благодарим вас за благо-
словения, они для нас так важны, особенно 
сегодня. Спасибо, что, по крайней мере, 
просматриваете «Протестант». Возможно, 
если, возлюбленный брат, вы начнете чи-
тать тексты, то за внешним видом увидите 
внутреннее содержание тех, кто делает га-
зету «Протестант». И найдете на страницах 
газеты ссылки и цитаты на Слово Божье, 
что уже не может называться «бумажным 
мусором». Каждый, кто участвует в выпуске 
«Протестанта», искренне любит Бога. 

Мы живем в современной России, а не 
в Древнем Коринфе, где покрывало было 
отличительным знаком добропорядочных 
женщин от блудниц. Священное Писание, 

видим веру в истине и делах, о которых 
пишет газета «Протестант». В этих публи-
кациях сила, которая может пробудить 
наши мысли и сердца, помочь найти 
свой путь со Христом. Любое мастерство, 
связанное с призванием, дает положи-
тельные результаты. Чтобы эти плоды 
умножались, надо, чтобы христиане не 
бездействовали: одни писали, другие 
ваяли... Как к делу относишься, так оно 
тебе и отвечает. Иногда можно говорить 
без слов и читать между строк. Любовь — 
мерило всем нашим делам. Ваш труд, 
хоть и бумажный, но доступен всем, он 
радует, вдохновляет и умудряет, дает 
духовную пищу и греет душу. Красивые 
слова не стоят ни гроша, если за ними не 
зрим Бог. Молодежь думает, что у них еще 
все впереди, у поколения старшего — 
время последнее, но очень важно, чтобы 
и у тех, и у других были плодотворные 
отношения с Господом.  

9��
��� <	����, �. 4�
���

«Âñå ìîãó â óêðåïëÿþùåì  ìåíÿ Èèñóñå Õðèñòå» (Ôèëèïï. 4:13)

как контекстуально, так и боговдохновенно. 
Мы же с вами сегодня не носим хитонов 
времен апостола Павла, не строим домов 
по архитектурным стандартам Израиля 
Иисуса Христа, но зато мы, как и наши 
предшественники-христиане, просим 
Господа дать нам сил для соблюдения за-
поведей Христовых, из которых «любовь 
превыше всего». 

Вне зависимости, будете ли вы и 
дальше читать газету «Протестант» или 
нет, наша любовь к вам не перестанет и не 
уменьшиться. Потому что газета — это толь-
ко инструмент служения Богу, но превыше 
всего — Кровь Христа, благодаря которой не 
существует ни баптистов, ни отделенных 
баптистов, а только дети Божьи, братья и 
сестры. Мы вас любим, дорогой брат! И если 
вы сможете вместить нас в свое сердце и 
решитесь продолжить с нами общение, с 
удовольствием напишем о вашей церкви 
и о вашем служении в ней. Храни вас Отец 
Небесный.

Держитесь за Господа
»  Уважаемая редакция, приветствую 

вас! В 1991 году я приняла крещение 
в церкви города Кореновск Красно-
дарского края. Но в какой-то момент 
отошла от церкви. Некоторые места 
в Слове Божьем мне были непо-
нятны, и я подумала, что нельзя до-
верять Библии и не стала ее читать. 
А потом как-то встретила Николая 
Задорожного. К сожалению, он тоже 
отошел от церкви. Я была пораже-
на тем фактом, что и он  перестал 
читать Библию и споткнулся на той 
же строке Библии что и я!

Я начала опять читать Священное 
Писание, молиться. Пошла в поместную 
церковь ЕХБ и покаялась там перед со-
бранием. Стала усердно молиться о своих 
детях — двух сыновьях, сестре и маме, 

о Николае Задорожном (отец его раньше 
проповедовал в нашей церкви и в церкви 
города Кореновск), о его матери и о своем 
бывшем муже, родители которого тоже — 
христиане. Мне так хотелось, чтобы и 
он пришел к Господу! Мой старший сын 
болеет диабетом, бывший муж недавно 
заболел тяжелой инсулинозависимой 
формой диабета. Верующий свекор болел 
тем же, но его уже нет с нами. Они с женой 
были членами церкви города Курганинск 
Краснодарского края. 

Тогда мне казалось, что я никому не 
верю, что мне никто не нужен. Но я покая-
лась, и многое изменилось! Я не знаю, что 
будет дальше, но сама ничего не могу, упо-
ваю во всем на Господа. До покаяния мне 
казалось, что мой крест — самый тяже-
лый, неподъемный, а теперь думаю, что я 
сама очень слабая и духовно, и физически, 

и крест мне соответствовал. Есть люди, 
которые несут более тяжелые кресты. Мне 
и мои знакомые говорят, что, когда я пере-
стала читать Библию и посещать церковь, 
стала черствее и даже внешне подурнела. 
А теперь стараюсь помогать другим лю-
дям. Я ухаживала за ребенком-инвалидом, 
теперь он учится в Новочеркасском техни-
куме для инвалидов. 

У меня нет работы и очень много 
проблем, в том числе, финансовых. Но я 
не отчаиваюсь, все в руках Господа. Мой 
сын учится в Новочеркасске и активно 
участвует в культурной жизни техникума, 
ведет там все концерты и мероприятия. 
Очень любит сцену, а я из-за этого пережи-
ваю. Мне хочется, чтобы оба моих сына на 
первое место в своей жизни ставили Госпо-
да, чтобы все в их жизни было от Бога. 

Призываю всех держаться Господа. 
Это страшно — отступить от Него, я это 
испытала.

2����� 6������, 
+��
�����
��� ����, 
�. #�
	���
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>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

«Ïðîòåñòàíò» íå çðÿ íàçâàë ôîòî-
êîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà». Ýòî çíà÷èò, 
÷òî ìû ïðèíèìàåì ôîòîãðàôèè ñ âàøèì 
âèäåíèåì ìèðà è ëþäåé, æèâóùèõ âîêðóã 
âàñ — âñå, ÷òî âû óâèäåëè ÷åðåç îáúåêòèâ. 
Ïîáåäèòåëü êîíêóðñà óæå òåïåðü òðàäè-
öèîííî ïîëó÷èò ôîòîêàìåðó, äâà äðóãèõ 
ïðèçåðà — ïîîùðèòåëüíûå ôîòîïðèçû. 
À ïåðâàÿ ïÿòåðêà ïîáåäèòåëåé — áåñïëàò-
íóþ ïîäïèñêó íà «Ïðîòåñòàíò». È, êîíå÷íî 
æå, íåèçìåííîå: ôîòîãðàôèè ó÷àñòíèêîâ 
áóäóò ïóáëèêîâàòüñÿ â «Ïðîòåñòàíòå», 
èíîãäà äàæå êàê èëëþñòðàöèè ê ñòàòüÿì. 
Âïåðåäè ó âàñ öåëûé ãîä, êîíêóðñ çàêàí-
÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé äåíü 2010 ãîäà. 

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ 
ôîòîòâîðåíèé òîò æå: protestant.photo@
gmail.com. Ïî÷òîâûå àäðåñà ãàçåòû «Ïðî-
òåñòàíò» â Ðîññèè, Óêðàèíå, ÑØÀ — íà 16 
ñòðàíèöå â âûõîäíûõ äàííûõ. Ñëåäèòå 

çà ôîòîêîíêóðñîì íà íàøåì ïîðòàëå: 
www.Photo.Protestant-Press.com

«Ìåãàïèêñåëè ìèðà-2010» îòêðûâà-
þòñÿ ôîòî Ãðèãîðèÿ Ñëàáåíêî «Çèìà â Òå-
õàñå». Â íàøå âðåìÿ ãëîáàëüíîãî âñåìèð-
íîãî ïîòåïëåíèÿ íè÷åãî óäèâèòåëüíîãî 
â ñíåæíîé è ìîðîçíîé çèìå íåò. Åñëè 
òîëüêî ýòî íå çèìà ñ îáèëüíûì ñíåãîïà-
äîì â æàðêîì àìåðèêàíñêîì øòàòå Òåõàñ, 
ãäå ñòàðîæèëû íå âèäåëè òàêîãî ñíåæíî-
ãî ìíîãîîáðàçèÿ ïîñëåäíèå ïîëâåêà. 
À ìåòåîðîëîãè è âîâñå ãîâîðÿò, ÷òî ñíåãà 
â òàêèõ êîëè÷åñòâàõ â Òåõàñå íå âûïàäà-
ëî óæå áîëüøå ñòà ëåò. Ñíåæíàÿ çèìà íàñ, 
âçðîñëûõ, îãîð÷àåò, à äåòâîðó ðàäóåò. 
Â ýòè ïîñëåäíèå çèìíèå äíè äàâàéòå 
õîòÿ áû ïîñòàðàåìñÿ áûòü êàê äåòè è 
ïðèÿòíî óäèâèòüñÿ çèìå — ýòîìó áëàãî-
ñëîâåííîìó âðåìåíè ãîäà, ñîòâîðåííîìó 
Íàøèì Ãîñïîäîì.

»  «Молитвенная волна» призвана побудить 
наших читателей молиться как за нуж-
ды друг друга, так и за тех христиан, чьи 
истории мы будем печатать на страницах 
газеты.

Мы ждем ваши молитвенные просьбы: 
большие или маленькие, личные или касающи-
еся служения, вашей церкви, по электронным 
или почтовым (в Украине, России или в США) 
адресам редакции газеты «Протестант» (см. на 
16 странице). 

Сегодняшний молитвенный зов пришел 
из колонии Пермского края. Староста тюремной 
церкви Владимир Антонов пишет: 

«Мир сердцам вашим, дорогие братья и 
сестры! Обращается к вам церковь из заключен-
ных. Хоть мы и грешники большие, но Господь не 
оставил нас своей милостью. Мы пишем вам из 
колонии строгого режима Пермского края. У нас 
есть церковь, но до нас далеко и трудно добирать-
ся, поэтому редко кто из верующих посещает нас. 
Мы понимаем, что это еще и большие расходы. 
Но, слава Богу, церковь наша живет. Просим вас 
молиться за нас.

У нас есть немного земли, но нет семян. 
А нужны семена овощей и цветов. Есть нуж-
да в тетрадях, ручках и конвертах. Но самое 
главное: нужно духовное общение с братьями и 
сестрами. Если бы «Протестант» напечатал наше 
письмо, возможно, кто-то бы нам ответил. Мы 
будем молиться за вас, и ждать писем. Храни 
вас всех Господь! С любовью церковь из заклю-
ченных».

Извещение

Кассир

Кассир

Квитанция

СБЕРБАНК РОССИИ

(наименование получателя платежа)

основан в 1841 году

(наименование платежа)
Ф. И. О. плательщика

С условиями приема указанной в платежном документе суммы, в т. ч. с суммой, взимаемой за услуги банка согласен.

Адрес плательщика

Сумма платежа руб. руб.

200 г.« »руб.Итого

коп. Сумма платы за услуги

Подпись плательщика

коп.

коп.

(номер лицевого счета (код) плательщика)

(номер счета получателя платежа)

БИК
(наименование банка–получателя платежа)

Номер корсчета банка–получателя платежа

(ИНН получателя платежа)

(КПП)

в

Форма № ПД-4

Местная религиозная организация евангельских христиан «Христианский Религиозный Центр “Протестант”»

Сбербанке России ОАО г. Москва Краснопресненского ОСБ № 1569/1664 г. Москвы

пожертвование на газету «Протестант»

7

7

7

7

0

0

3

3

3

0

1

1

3

0

1

0

9

1

4

3

0

0

7

1

0

0

3

1

8

8

1

1

0

0

8

4

3

0

8

0

1

0

0

7

0

4

0

0

4

1

0

5

0

0

2

1

0

5

0

2

2

4

2

2

9

5

5

0

СБЕРБАНК РОССИИ

(наименование получателя платежа)

основан в 1841 году

(наименование платежа)
Ф. И. О. плательщика

С условиями приема указанной в платежном документе суммы, в т. ч. с суммой, взимаемой за услуги банка согласен.

Адрес плательщика

Сумма платежа руб. руб.

200 г.« »руб.Итого

коп. Сумма платы за услуги

Подпись плательщика

коп.

коп.

(номер лицевого счета (код) плательщика)

(номер счета получателя платежа)

БИК
(наименование банка–получателя платежа)

Номер корсчета банка–получателя платежа

(ИНН получателя платежа)

(КПП)

в

Форма № ПД-4

Местная религиозная организация евангельских христиан «Христианский Религиозный Центр “Протестант”»

Сбербанке России ОАО г. Москва Краснопресненского ОСБ № 1569/1664 г. Москвы

пожертвование на газету «Протестант»

77

77

0

0

3

3

3

0

1

1

3

0

1

0

9

1

4

3

0

0

7

1

0

0

3

1

8

8

1

1

0

0

8

4

3

0

8

0

1

0

0

7

0

4

0

0

4

1

0

5

0

0

2

1

0

5

0

2

2

4

2

2

9

5

5

0

«Протестант» помещает адрес 
тюремной церкви для тех читате-
лей, кого Дух Святой побудит на-
писать братьям из Пермского края: 
618632 Пермский край, Чердынский 
р-н, п. Валай, ФГУ ИК-33, старосте 
церкви Владимиру Антонову.

ФОТО СЕРГЕЯ 

ТАРАНЕНКО

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Â äåêàáðüñêîì «Ïðîòåñòàíòå» ìû 
îáåùàëè ðîçûãðûø ïðèçîâ äëÿ ïîä-
ïèñ÷èêîâ, îôîðìèâøèõ ïîäïèñêó íà 
2010 ãîä äî Íîâîãîäíèõ ïðàçäíèêîâ.  
È «Ïðîòåñòàíò» ñäåðæàë ñâîå ñëîâî, 
îïðåäåëèâ â ÷åñòíîé ëîòåðåå, íàäååìñÿ, 
÷òî ñ÷àñòëèâîãî îáëàäàòåëÿ ïîäàðî÷íîé 
Áèáëèè. Èì ñòàë Àëåêñàíäð Åñèïîâñêèé 
èç ãîðîäà Çóåâêà Êèðîâñêîé îáëàñòè. 
Â áëèæàéøåå âðåìÿ Áèáëèÿ îòïðàâèòñÿ 
ê ñâîåìó íîâîìó âëàäåëüöó. À ìû ïðè-
çûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé îôîðìëÿòü 
ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïîñêîëüêó òîëüêî 
ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì ãîäó îæèäàþò ïðè-
ÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî ïîëöåíû — 100 ðóáëåé — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðòâîâàíèå 
èç Ðîññèè

Äîðîãèå ÷èòàòåëè! 
Ìû áëàãîäàðíû âàì çà 

ïîæåðòâîâàíèÿ íà âû-
ïóñê — ïå÷àòü è ðàññûëêó 

ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò».
Âû ïî-ïðåæíåìó ìîæåòå âíåñòè ñâîé 

âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 
íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2010 äëÿ æèòåëåé 
Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîçìîæíî, âû çàõî-
òèòå ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â èçäàíèå ãà-
çåòû «Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà 
ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, 
÷òîáû âû ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ 
âàøåãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùåíèå 
íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé ëèíèè, 
àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëàòåæà, 
âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, ïîëíûé 
äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. Îïëàòèòå 
óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþáîì îòäåëå-
íèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñûâàé-
òå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ ïëàòåæà — 
ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ îðãàíèçàöèÿ 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí «Õðèñòèàíñêèé 

ðåëèãèîçíûé öåíòð Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû 
ñîêðàòèòå íàçâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû 
íå ñìîæåì ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòå-
ñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåêòðîí-
íîìó àäðåñó gazeta@protestant.ru. Áëàãî-
äàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 

Óêðàèíû
Читатели газеты 

«Протестант» в Украине 
могут оформить подписку и 

постоянно получать газету «Протестант» 
на свой домашний, церковный или рабо-
чий адрес.

Стоимость годового комплекта «Проте-
станта» — 70 гривен. Пожертвования мож-
но направлять по адресу: 02002, г. Киев, а/я 
157, Бойко Тарасу Владимировичу.

^Âêëàä èç Êàçàõ-
ñòàíà

Христиане Казахстана 
с 1 января 2010 года полу-
чают возможность читать 
«Протестант» — одну из ста-

рейших евангельских газет на постсовет-
ском пространстве. Заявку на получение 
газеты присылайте на адрес редакции 
«Протестанта» или нашему представи-
телю в Казахстане — Елене Романовой 
по адресу: 468320, Кызыл-ординская 
область, г. Байконур-5, а/я 125. На этот же 
адрес можно отправить 1000 тенге — по-
жертвование на годовой комплект газеты 
«Протестант». Телефон для информации в 
Байконуре: 8 (33622) 72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»        «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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ЧТО ЕГО ДОМ В ГОДЖАРЕ — В ЦЕНТРАЛЬНОМ ПАКИСТАНЕ, ПРОВИНЦИИ ПЕНДЖАБ, 
БЫЛ РАЗРУШЕН. ЭТО СЛУЧИЛОСЬ ПОСЛЕ ТОГО, КАК ХРИСТИАНСКАЯ ОБЩИНА ГОРОДА 
ПОДВЕРГЛАСЬ НАПАДЕНИЮ СОСЕДЕЙ-МУСУЛЬМАН

« Ì è ð   á å ç   è ñ ò è í û »

Òåêñò Àííåòû Âûñîöêîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  История христианской Церкви — 
это история непрекращающихся 
гонений на нее. Подобно тому, как 
рождение Иисуса Христа вызвало 
незамедлительную реакцию со сто-
роны сил тьмы и попытку царя Ирода 
уничтожить Младенца, так же и рож-
дение Церкви в день Пятидесятницы 
вызвало немедленное противостоя-
ние ее росту и распространению. 
Подобно тому, как поступки и слова 
Иисуса Христа вызывали ненависть 
со стороны отвергавших Его людей, 
так же деяния и проповедь первых 
христиан вызывали ненависть и 
жажду убийства со стороны их про-
тивников. Ранний период истории 
Церкви оставил нам удивительные 
свидетельства стойкости, веры и му-
жества первых христиан, их готов-
ности, скорее умереть за Христа, чем 
отречься от своей веры. Греческое 
слово «мартис» обычно переводится 
на русский язык как «мученик», но 
более точный перевод этого слова — 
«свидетель». Число христианских 
мучеников той поры неисчислимо. 
Мученики ранней Церкви были не 
просто пассивными страдальцами, а 
героями-свидетелями, добровольно 
принимавшими мучения, совершав-
шими великий подвиг страданий.

Гонения на Церковь никогда не 
прекращались, не прекращаются они и 
сейчас. Согласно данным Комиссии по 
религиозной свободе Всемирного еван-
гельского Альянса, около 200 миллионов 
христиан в разных странах мира в настоя-
щее время подвергаются гонениям за веру 
в Иисуса Христа. Страдают, подвергаются 

Преследуемая Церковь

ПАКИСТАНСКИЕ ВЕРУЮЩИЕ 
ПРОТЕСТУЮТ ПРОТИВ УБИЙСТВА СЕМИ 
ХРИСТИАН 3 АВГУСТА 2009 ГОДА 
В КАРАЧИ

ОТКРЫТО ИСПОВЕДОВАТЬ СВОЮ ВЕРУ 
В КИТАЕ ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ, 
НО ВЕРУЮЩИХ НЕ ОСТАНОВИТЬ

«Ñâèäåòåëüñòâî ãîíèìûõ õðèñòèàí îáëàäàåò óíèêàëüíîé ñèëîé äîñòèãàòü íîâîå ïîêîëåíèå 
è ñîîáùåñòâà ëþäåé, êîòîðûå íèêàêèì äðóãèì îáðàçîì íå îòêðûëèñü áû äëÿ Åâàíãåëèÿ, 

íî îíè íå ìîãóò äåëàòü ýòî â îäèíî÷êó». (Ìèññèÿ «Îòêðûòûå äâåðè»)

арестам, пыткам, насилию, смертной 
казни христиане разных деноминаций в 
разных странах мира. 

Крупнейшая международная право-
защитная христианская благотвори-
тельная организация «Открытые двери» 
ежегодно публикует список World Watch 
List, содержащий перечень 50-ти стран, в 
которых чаще всего нарушаются права и 
свободы христиан. Этот перечень состав-
ляется на основании анкет, состоящих из 
50-ти вопросов и заполненных служителя-
ми разных христианских деноминаций, 
проживающими в этих странах. В зависи-
мости от полученных ответов, определя-
ется степень свободы вероисповедания в 
стране от «наличия некоторых проблем» 
до «притеснения» и «жестокого преследо-
вания». Среди вопросов анкеты — «Обе-
спечивает ли Конституция и законодатель-
ство страны свободу вероисповедания?» 
«Разрешает ли закон обращение в христи-
анство отдельным личностям?» «Убивают 
ли христиан за веру?» «Приговаривают 
ли христиан к тюремному заключению и 
пребыванию в исправительно-трудовых 
лагерях, помещают ли их в психиатри-
ческие больницы за веру?» «Обладают ли 
христиане свободой издавать и распро-
странять христианскую литературу?» 
«Подвергаются ли нападениям христиан-
ские организациям и дома христиан из-за 
антихристианских настроений?»

В перечне 2010-го года первые десять 
мест занимают Северная Корея (90,5 %), за 

которой следуют Иран (65,5%), Саудовская 
Аравия (63,5%), Сомали (62,5%), Мальдив-
ские острова (62%), Афганистан (61,5%), 
Йемен (60,5%), Мавритания (59,5%), Лаос 
(56%) и Узбекистан (56%). 

Северная Корея продолжает оста-
ваться лидером в списке стран, где 
христиане подвергаются наибольшим 
преследованиям в мире. Любая религи-
озная деятельность в этой стране счита-
ется проявлением бунта по отношению к 
социалистическим принципам Северной 
Кореи. В результате целенаправленных 
облав в этой стране были выявлены 
многие тайные христиане, которые под-
верглись преследованию. Несмотря на 
жесткие гонения, количество верующих 
во Христа в этом государстве продолжает 
возрастать, особенно в городах, располо-
женных недалеко от границы с Китаем.

За исключением Лаоса, остальные 
страны, входящие в эту десятку, явля-
ются мусульманскими, где ислам — 
господствующая религия, и, помимо 
соблюдения светских законов, в этих 
странах требуется еще и исполнение за-
конов шариата. Согласно закону шариата, 
мусульманин, обратившийся в другую 
религию, подлежит смертной казни. Уро-
вень гонений на христиан в этих странах 
примерно одинаковый согласно оценке, 
полученной в результате проведенного 
анкетирования. 

Иногда правительство подвергает 
арестам большое количество христиан 
с целью отвлечь внимание народа от 
внутренних проблем страны. Например, 
в Иране в 2009 году были арестованы, по 
меньшей мере, 85 христиан. Хотя большая 
часть арестованных впоследствии была 
отпущена, судебные разбирательства в от-
ношении них все еще продолжаются. Эти 
аресты вызвали большое смятение среди 
верующих. Также были закрыты некото-
рые церкви, преимущественно из-за того, 
что на их служениях появилось много 
новообращенных христиан из числа быв-
ших мусульман. 

В Саудовской Аравии запрещены все 
религии, кроме ислама. Эту страну иногда 
называют «страной двух мечетей», так как 
там находятся два главных священных 
для ислама города — Мекка и Медина. 
Официальная религия страны — такая 
разновидность ислама как «ваххабизм». За 
проведение богослужений христиане мо-
гут подвергнуться аресту, заключению в 
тюрьму, побиванию плетьми, депортации, 
а иногда и пыткам.

В Сомали верующие во Христа под-
вергаются контролю со стороны госу-
дарства и исламских боевиков. Число 
христиан в этой стране невелико. Они 
вынуждены собираться тайно и постоян-
но живут в условиях гонений. По меньшей 
мере, одиннадцать христиан-сомалийцев 
были убиты боевиками за веру. Другие 
были вынуждены бежать или их похити-
ли, задержали или подвергли физическо-
му насилию.

На Мальдивских островах все 
граждане обязаны быть мусульманами. 

Эта страна считается одной из наименее 
евангелизированных в мире. Власти 
Мальдив поддерживают ислам, считая 
себя его защитниками и хранителями. 
Мусульманское население всячески под-
держивает эту политику властей. Церкви 
и христианская литература запрещены. 
Христиане вынуждены скрываться и по-
клоняться Богу втайне и поодиночке. 

Быть христианином в Афганистане 
крайне тяжело, потому что Конституция 
этой страны основывается на исламских 

принципах. Во многих провинциях силь-
но влияние экстремистского исламского 
движения Талибан, отличающегося край-
ней религиозной нетерпимостью. Талибы 
угрожают христианам и запугивают их, а 
также нападают и похищают верующих. 
Христиане подвергаются дискримина-
ции в школе, на работе и в отношениях 
с властями. Многие христиане остаются 
тайными верующими, не решаясь по-
сещать общие богослужения. Несмотря на 
это, в этой стране количество христиан 
продолжает возрастать.

В Йемене разрешена свобода ве-
роисповедания, но вместе с тем ислам 
является государственной религией, и 
шариат — основа для законодательства 
страны. Под угрозой смертной казни 
запрещено обращение граждан страны 
из мусульманства в другие религии. В 
июне 2009 года были похищены девять 
иностранных христианских работников, 
прибывших в страну с благотворительной 
миссией. Через несколько дней обнару-
жили обезображенные тела трех из них. 
Остальные шестеро христиан, трое из 
которых — дети, как выяснилось совсем 
недавно, живы. Ведутся переговоры по их 
освобождению.

В Мавритании ситуация резко 
ухудшилась, когда в июне прошлого года 

боевиками был убит христианин, а в 
июле арестованы и подверглись пыткам 
35 мавританских христиан, наконец, в ав-
густе того же 2009 года были арестованы 
150 субсахарских христиан за проведение 
богослужения.

В Узбекистане, по данным «Откры-
тых дверей», ситуация со свободой ве-
роисповедания продолжает ухудшаться. 
Возросло количество полицейских рейдов 
и конфискации духовной литературы. 
Многие христиане подвергались арестам 
и штрафам, а христианские лидеры за-
держаниям, допросам и запугиваниям. 
По телевидению неоднократно транс-
лировали  документальный фильм «В 
тисках невежества», в очерненном виде 
представляющий христиан-протестантов. 
Особо сильному давлению со стороны 
властей подвергаются христиане-узбеки. 
Несмотря на неоднократные обращения 
многих христиан из разных стран мира 
к Президенту Узбекистана с просьбой об 
освобождении, продолжает отбывать че-
тырехлетний срок наказания за активную 
проповедь Евангелия пастор Дмитрий 
Шестаков. До истечения срока его заклю-
чения остается еще год. 

Лаос занимает особое место в этой 
десятке, являясь страной коммунистиче-
ского лагеря. Христиане находятся там 
под жестким контролем государства, 
которое очень негативно настроено по 
отношению к ним и воспринимает их как 
«агентов США» и угрозу политическому 
режиму. Христиан подвергают арестам 
и пыткам, заключают в тюрьмы с целью 
заставить их отречься от веры. Двое 
христиан в прошлом году были убиты в 
этой стране за веру. Церкви разрушают и 
уничтожают. Несмотря на это, лаосская 
Церковь продолжает расти. 

В особой молитвенной поддержке 
и практической помощи нуждаются 
христиане в Центральной Азии, где после 
распада СССР был взят курс на восстанов-
ление и поддержку традиционной нацио-
нальной религии — ислама. Эти страны 
занимают следующие места в перечне «От-
крытых дверей»: Туркменистан — 15-ое, 
Азербайджан — 24-ое, Таджикистан — 32-
ое, Киргизстан — 49-ое. Хотя в этом году 
Казахстан не вошел в этот перечень из-за 
того, что ситуация в других странах была 
хуже, он все же он упомянут как страна, 
где притесняют христиан. Хотя государ-
ственная власть и местное население в 
странах Центральной Азии терпимо от-
носятся к христианству в форме правосла-
вия для русских, протестантские церкви 
нередко сталкиваются с негативным 
отношением к себе и несправедливой 
критикой в свой адрес. 

Особое давление и дискриминацию 
в отношении трудоустройства, угрозы и, 
порой, физическое насилие испытывают 
на себе христиане, обращенные из исла-
ма. Нередко обретенная вера во Христа 
становится причиной их полного разрыва 
с собственной семьей. Находящиеся в 
трудных экономических условиях церкви 
берут на себя заботу об изгнанниках, 
давая им прибежище и делясь с ними, 
по мере возможности, пищей и всем не-
обходимым. 

В этих странах также происходит 
постепенное изменение законов о свободе 
вероисповедания в сторону ужесточения. 
Многие христиане подвергаются штра-
фам, арестам и конфискации христиан-
ской литературы и других материалов. 
Справедливо заметить, что в этих странах 
репрессии со стороны властей на себе 
испытывают не только христиане-
протестанты, но и представители других 
«нетрадиционных» для данных стран 
религий. 

В этой связи, современный христиа-
нин не должен оставаться равнодушным 
к страданиям братьев и сестер во Христе, 
гонимых за веру. На каждом из нас лежит 
ответственность «носить» их бремена, уча-
ствовать в их страданиях и всячески ста-
раться их облегчить. Для этого необходи-
мо активно интересоваться информацией 
о гонимых христианах и их практических 
нуждах, а также сознательно и активно 
использовать полученную информацию 
для целенаправленной молитвы и прак-
тической помощи гонимым верующим в 
Иисуса Христа.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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День настоящего мужчины
Òåêñò ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
Ôîòî Àëåêñåÿ Ìåëâèíà
 

»  8 февраля — День российской 
науки.

8 февраля 1724 года (28 января по 
старому стилю) Указом правительству-
ющего Сената по распоряжению Петра 
I в России была основана Академия 
наук. В 1925 году она была переимено-
вана в Академию наук СССР, а в 1991 
году — в Российскую Академию наук. 
В 1999 году Указом Президента РФ 
от 7 июня  в этот день был учрежден 
праздник российских ученых – таким 
образом власти ознаменовали 275-ю 
годовщину основания Российской 
Академии наук.

«Российские ученые всегда были 
гордостью России,  — размышляет 
кандидат философских наук, старший 
научный сотрудник Института Европы 
РАН, директор Института религии и 
права Роман Лункин, – причем, во все 
времена, независимо от того, какая в 
нашей стране была власть. В атмосфере 
деспотизма, чиновничьих беззаконий, 
общей социальной неустроенности 
преподаватели вузов, учителя, будь то 
историки или физики, были примером 
честности, открытости, демократизма. 
Ученые как цвет российской интелли-
генции были носителями европейской 
культуры, частью которой всегда счи-
тали Россию. Свобода мысли и творче-
ства ученых совсем не противоречит 
христианству, а наоборот: основанием 
науки является христианское миро-
воззрение, свобода творчества и духа, 
данная нам Христом. Эту свободу не 
заменить ни мифической идеологией 
государственной религии, ни стерео-
типами о «самобытности» и «собор-
ности». Честные и свободомыслящие 
люди, какими и являются ученые, это 
лучший пример реализации образа и 
подобия Божьего в себе самом».

»  20 февраля — 21 год со дня выво-
да советских войск из Афганиста-
на (1989 год).

Вывод советских войск проис-
ходил с мая 1988 года по февраль 
1989 года. Традиционно в этот день в 
разных российских городах устраи-

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «Где будет труп, там соберутся 
орлы» (Матф. 24:28).

По поводу толкования этой фра-
зы существует немало догадок и 

О трупах и орлах...

« Ä å í ü   â   è ñ ò î ð è è »

полуанекдотичных историй. Даже 
рассказывают, будто бы некий брат, 
считающий себя новым пророком, 
написал обширное «толкование» 
этого стиха и решил поделиться 
своими открытиями с молодым 
христианином. После двухчасовой 
беседы «пророк» спросил у со-
беседника: «Ну, как? Понял ли ты 

ваются концерты и торжественные 
мероприятия, на которые приглаша-
ются ветераны войны в Афганистане. В 
Москве 15 февраля в Лужниках состоял-
ся памятный концерт по случаю вывода 
Советских войск из Афганистана. 

С недавних пор в подобных встре-
чах стали участвовать и христиане. Ино-
гда это те, кто сам побывал в горячих 
точках, но чаще — обычные верующие, 
о войне  знающие лишь понаслышке, но 
всегда — это  люди, желающие поде-
литься любовью Христа с израненными 
душами.

Перед началом праздничной про-
граммы в Лужниках ветераны Афгани-
стана общались в фойе, выпивали, а в 
это время христиане дарили им газету 
«Афганец» (мы писали об этом издании  
в прошлом году в августовском номе-
ре). Ветераны в этот день как никогда 
открыты, поэтому с удовольствием 
принимают поздравления и слушают 
христианские свидетельства. 

Татьяна Мигунова рассказывает: «Я 
всегда прошу разрешения поздравить 
ветеранов с праздником, с радостью 
вручаю им газеты и рассказываю, чем 
это издание может помочь ветерану в 
дальнейшей жизни. Обычно я одна хожу 
на подобные встречи, но в этом году бра-
тья из церкви разделили мое служение. 
Я знаю цену жизни, ответственности 
и верности, я встречалась со смертью 
на поле боя. Поэтому разделяю горечь 
и пустоту, с которыми сегодня живут 
афганцы. Они как никогда сейчас нуж-
даются в Командире Жизни! И никакой 
праздник, никакие песни не заменят то, 
что Господь для них приготовил!»

»  21 февраля — Международный 
день родного языка.

Международный день родного 
языка, провозглашенный Генеральной 
конференцией ЮНЕСКО 17 ноября 1999 
года, отмечается каждый год с февраля 
2000 года с целью содействия языко-
вому и культурному разнообразию и 
многоязычию. 2010 год провозглашен 
Международным годом во имя сближе-
ния культур. 

Языки являются самым сильным 
инструментом сохранения и развития 
нашего материального и духовного на-
следия. По оценкам ЮНЕСКО, половина 
из примерно шести тысяч языков мира 

служат в армии или в каких-либо сило-
вых структурах. Тем не менее, большин-
ство граждан России и стран бывшего 
СССР склонны рассматривать День 
защитника Отечества не столько, как 
годовщину великой победы или День 
Рождения Красной Армии, сколько, как 
День настоящих мужчин и защитников 
в самом широком смысле этого слова.

Эту дату комментирует лейтенант 
запаса, пастор церкви «Слово жизни» из 
Смоленска Алексей Кудаков: «Я очень 
рад, что есть такой день в году, как 23 
февраля. Одновременно это и День на-
стоящего мужчины, и День защитника 
Отечества. Каждый настоящий мужчина 
должен быть защитником своей семьи, 
своего города, своей  страны. Сегодня 
не хватает мужчин, ответственных за 
то, что они пообещали сделать. Я ратую, 
чтобы мужчины  были ответственны 
во всех сферах: в семье, на работе, на 
службе в армии. Службу в армии знаю 
не понаслышке — три года посвятил ей. 
Армия из настоящих мужчин — самая 
надежная армия для страны!»

толкование этого образа?» 
Тот ответил: «Понял!» И, ука-
зывая на внушительных размеров 
«толкование», пояснил: «Вот это — 
труп! 
А мы с тобой, брат, — орлы!»

Одни считают, что смысл этой фра-
зы в том, что будто бы люди, привержен-
ные плотскому, земному существова-
нию, на небо не попадут; они, подобно 
стервятникам, питающимся мертвечи-
ной, будут есть не «хлеб жизни» в Цар-
стве Божием, а поедать «мертвую плоть» 
своих «мертвых дел».

Другие полагают, что труп — это 
Израиль, а Орлы — римские войска, 
которые окружили Иерусалим во главе с 
генералом Титом.

Третьи утверждают, что, подобно 
тому, как орлы слетаются к трупу, так и 
христиане в момент восхищения Церк-
ви соберутся ко Христу.

Четвертое толкование сводится к 
тому, что мы будем способны ясно уви-
деть пришествие Христа. Подобно тому, 
как высоко парящие орлы видят труп.

Пятое толкование объясняет, что 
во время грозного пришествия Христа 
вся земля будет усеяна трупами нече-
стивцев, над которыми станут кружить 
стервятники. Они будут убиты Грозным 
Судьей. Так что там, где будут кружить 
орлы, Господь уже побывал...

Наконец, шестое толкование со-
стоит в том, что знамения второго при-
шествия будут столь же очевидными, 
как, несомненно, и то, что где собрались 
орлы, там — труп. 

Другими словами, Христос использо-
вал распространенную в те времена фра-
зу, наподобие поговорки. Люди тогда были 
ближе к природе, нежели мы теперь. Они 
часто видели, как вьются стервятники над 
тем местом, где есть труп... Возможно, со 
временем эта фраза стала использоваться 
для обозначения чего-то несомненного. 
Как человек, увидевши кружащих в небе 
стервятников, знает, что там где-то обяза-
тельно есть труп, так и люди, без всякого 
сомнения, сразу узнают пришедшего 
Христа, потому что Его пришествие будут 
сопровождать ясные знамения. 

Мне представляется наиболее ло-
гичным последнее, шестое толкование.

Первые две точки зрения интерес-
ны, но абсолютно игнорируют контекст. 
Третья и четвертая версии толкования 
основаны на очень неприятном сравне-
нии Христа с трупом. Пятое рисует нам 
Христа слишком жестоким. А вот шестое 
толкование вполне уместно.

Во-первых, оно учитывает кон-
текст, где Христос говорит об очевид-
ности Своего пришествия, сравнивая 
с ним два природных явления: блеск 
молнии и кружение стервятников над 
трупом. Во-вторых, оно очень просто 
и позволяет уйти от ненужной аллего-
ризации текста. В-третьих, оно вполне 
согласуется с контекстом, в который 
поместил эту фразу Лука (Лук. 17:37). 
Тогда как другие толкования либо 
лучше подходят к контексту Матфея, 
либо вписываются в богодухновенный 
замысел Луки.

Как бы то ни было, нам важно 
знать, что пришествие Господа не 
будет тайным. Он не будет нуждаться 
в средствах массовой информации, 
чтобы сообщить о Своем пришествии. 
Поэтому можно смело назвать лжецами 
тех «христов», которые заявляют о своем 
«втором пришествии» в газетах и по 
телевизору…

КАЖДЫЙ НАСТОЯЩИЙ МУЖЧИНА ДОЛЖЕН БЫТЬ ЗАЩИТНИКОМ СВОЕЙ СЕМЬИ, 
СВОЕГО ГОРОДА, СВОЕЙ  СТРАНЫ…

могут в ближайшее время потерять по-
следних носителей.

Директор христианского изда-
тельства «Триада» Анна Широчинская 
считает, что «родной язык  — понятие 
более узкое, чем, скажем, язык русский, 
английский или немецкий. Родной 
язык человека  — это те слова, которые 
живут в нем с детства. Это, прежде 
всего, язык его семьи. На протяжении 
всей жизни мы будем впускать в себя 
все новых квартирантов – слова умные, 
добрые, злые, целящие и ранящие. Но 
родным языком для каждого останется 
тот, который сформировал его мышле-
ние в детские годы. Выходит, что нельзя 
бездумно относится к тому, что и как 
говоришь: все это, к счастью, или, к со-
жалению, станет родным языком наших 
детей.

»  23 февраля — День защитника 
Отечества.

Для некоторых людей праздник 23 
февраля остался днем мужчин, которые 

ОРЛИНОГО ПОЛЕТА КРАСОТА…

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Антон Чехов: от религии к вере
« × è ò à ò å ë ÿ ì  î  ï è ñ à ò å ë ÿ õ »
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Òåêñò Òàòüÿíû Ìîðîçîâîé, Áîðèñà Ðóøàéëî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Юбилейные статьи часто так или 
иначе сводятся к мысли: «Такой-то — 
наш современник». Мол, и мысли 
нам его созвучны, и герои близки. Но 
говорим мы так, по большей части, 
льстя себе. «Где уж, куда уж…», — 
как вздыхала нянька в одной из 
чеховских пьес. Куда уж нам. Но, 
пожалуй, когда речь заходит о том, 
как складывались отношения у 
Чехова с религией, был ли и в какой 
степени верующим человеком, чем 
вообще была для него вера в Бога, то 
тут, действительно, можно говорить 
о том, что он наш современник. Хотя 
и тут нужно бы вздохнуть: «Где 
уж, куда уж…» Потому что нам до 
чеховского самопожертвования в 
самой идее поездки на Сахалин, в 
этот всероссийский  «мертвый дом» 
или заботы о народном просвеще-
нии, не говоря уж о работе во время 
эпидемии холеры, — куда как далеко. 
А ведь это и есть ответы на вечные 
вопросы Христа: «Был наг, и вы одели 
Меня; был болен, и вы посетили 
Меня; был странником, и вы приняли 
Меня» (Мтф. 25: 36). Однако можно ли 
говорить о религиозном наполнении 
этих  поступков Чехова, или это про-
явления человеческой порядочности, 
обостренной совестливости?

УМЕНИЕ УВИДЕТЬ В ПОВСЕДНЕВНОСТИ 
СОБЫТИЯ, ПРИВОДЯЩИЕ К ТОЧКЕ 
ВЫБОРА, И ЕСТЬ ЧЕХОВСКОЕ ОТНОШЕНИЕ 
К ПРОСТО ЛЮДЯМ, КОТОРЫЕ НЕ 
ПОТЕРЯНЫ ДЛЯ БОГА

СКУЛЬПТУРНАЯ КОМПОЗИЦИЯ 
«АНТОН ЧЕХОВ И ДАМА С СОБАЧКОЙ», 
Г. ЯЛТА, НАБЕРЕЖНАЯ

»  Положение о конкурсе Союза церквей 
евангельских христиан по учреж-
дению именных стипендий для 
студентов протестантских учебных 
заведений.

С целью стимулирования развития 
в Российской Федерации христианского 
евангельского движения и для матери-
альной поддержки студентов протестант-
ских учебных заведений Союз церквей 
евангельских христиан учреждает пять 
именных стипендий имени Василия 
Александровича Пашкова, одного из 
основателей евангельского движения в 
России.

1. Размер стипендии имени В.А. Паш-
кова составляет 5 000 рублей в месяц.

2. Стипендия имени В.А. Пашкова 
назначается студентам протестантских 
учебных заведений. 

3. Именные стипендии назначают-
ся Президентом СЦЕХ А.Т. Семченко на 
основании решения Конкурсной комиссии 
из представителей протестантских Союзов 
церквей и учебных заведений ежегодно 
сроком на один учебный год (с сентября 
по август включительно) по результатам 
учебной, богословской и религиозно-
общественной деятельности за предыду-
щий учебный год. Под религиозно-
общественной понимается деятельность, 
способствующая развитию христианского 
евангельского движения и российского 
протестантизма в целом. Назначение 
именных стипендий не отменяет права 

Именные стипендии
студентов на получение действующего в 
общем порядке обеспечения.

4. Отбор стипендиатов проводится на 
основе конкурса среди отлично и хоро-
шо успевающих студентов (не более 1-2 
оценок «хорошо» и при отсутствии оценок 
«удовлетворительно»), принимающих 
участие в богословских исследованиях или 
религиозно-общественной деятельности. 

5. Перечень документов, ежегодно 
представляемых в Христианский религиоз-
ный центр «Протестант» по адресу: 123290, 
г. Москва, а/я 83 до 15 июля включительно, 
при выдвижении кандидатур студентов на 
соискание именных стипендий:        

а) личное заявление;        
б) рекомендация на получение сти-

пендии, подписанная ректором учебного 
заведения;       

в) выписка из карточки успеваемости 
студента за предыдущий учебный год;       

г) список опубликованных статей, 
выступлений на конференциях, приме-
ров религиозно-общественной деятель-
ности.                                              

6. Конкурсная комиссия принимает 
решение о назначении стипендии ежегод-
но в сентябре.

7. Именные стипендии выплачивают-
ся ХРЦ «Протестант».

« Ñ ë ó æ å í è å »

Нам часто кажется, что само понятие 
«чеховские интеллигенты» осталось там, 
в чеховской России, ну, может, раритет-
ные личности сохранились где-нибудь 
в эмиграции, да и то вымерли все уже 
давно. Но это не так. Ведь любимый герой 
Чехова — это не набор штампов: пенсне, 
бородка, остроты, по профессии врач, 
хуже, если учитель. Это человек, который 
понимает, как и что надо делать, но почти 
ничего из этого не делает в силу ряда 
причин. Решение, поступок, принятие 
ответственности на себя — это не для него. 
Вот поговорить — это да. Как Вершинин 
из «Трех сестер» все повторял, что если 
чаю не дают, то хоть поговорить. Между 
тем эти психологические особенности, 
так четко и безжалостно аккумулирован-
ные Чеховым в своих героях, во многом и 
являются причиной сложного отношения 
с религией, объясняют их. Будто не решив 
главного вопроса бытия, они не могут рук 
приложить и к собственной жизни.

Сейчас усиленно внедряется в 
общественное сознание штамп, что до 
Революции Россия была Святой Русью, 
которая под звон колоколов свершала 
годовой круг от Рождества до Пасхи. Ну, 
примерно, так, как описано у Шмелева. 
Но все ведь было далеко от этих благост-
ных картин. Было и то, что описано у 
Островского, в пьесах которого кризис 
веры во всю заявлял о себе. Правда, этого 
ни тогда, ни сейчас видеть не хотят, 
привычно сводя все к «темному царству». 
Чехов во многом из этого «темного цар-
ства» и вышел, поэтому хорошо понимал, 
чем оно грозит человеческой душе. Ведь 
его жизнь в родительском доме — просто 

сюжет из Островского. Вот как он рас-
сказывал об этом в письмах: «Я получил в 
детстве религиозное образование и такое 
же воспитание — с церковным пением, 
с чтением апостола и кафизм в церкви, 
с исправным посещением утрени, с обя-
занностью помогать в алтаре и звонить на 
колокольне. И что же? Когда я теперь вспо-
минаю о своем детстве, то оно представ-
ляется мне довольно мрачным; религии у 
меня теперь нет. Знаете, когда, бывало, я 
и два моих брата среди церкви пели трио 
«Да исправится» или же «Архангельский 
глас», на нас все смотрели с умилением и 
завидовали моим родителям, мы же в это 
время чувствовали себя маленькими  ка-
торжниками... Вообще в так называемом 
религиозном воспитании не обходится 
дело без ширмочки, которая не доступна 
оку постороннего. За ширмочкой истязу-
ют, а по сию сторону ее улыбаются и уми-
ляются. Недаром из семинарий и духов-
ных училищ  вышло столько атеистов». 
Вот это «рабство субботе» он и призывал 
выдавливать из себя по капле — потому 
что очень трудно от такого освободиться 
и войти в царство свободы и любви.  

Чехов шел от религии к вере, как 
многие его герои, как и те, кому еще пред-
стоит повторить их путь, потому что се-
годня религиозное воспитание и есть «цер-
ковное пение и чтение кафизм». Но путь 
очень труден. Рассуждая о религиозности 
Чехова, И. Шмелев писал: «... врач, рацио-
налист, к религии внешне как будто равно-
душный, он целомудренно-религиозен, он 
свой в области высокорелигиозных чув-
ствований». Способность к «высокорелиги-
озным чувствованиям» — это такой же дар, 
как писательство, к примеру, и уповать на 
то, что человек, привыкший «читать кафиз-
мы», станет «своим», по словам Шмелева, в 
этой тонкой области, не стоит. 

Но Чехов в судьбах своих героев по-
казал, что просто люди, обыкновенные, те, 
чья жизнь может уложиться в определение 
«Скучная история», тоже, хотят они того 
или нет, обязательно будут поставлены 
в такие условия, когда их «глаза будут 
обращены зрачками в душу». И речь не о 
хрестоматийных рассказах «Студент» или 
«Архиерей», где вера побеждает «естества 
чин», где она поднимается над религией 
(недаром ведь в обоих рассказах главные 
действующие лица — священники. В «Сту-
денте» — студент-семинарист, будущий 
священник, в «Архиерее» — сановный 
монах. Так Чехов обозначает начало и ко-
нец священнического пути. Нет, в повести 
«Дуэль», где главный герой Лаевский, тот 
самый «лишний человек», про которого 
учили в школе, тоже пробивается к вере, 
совсем того и не подозревая. Новая жизнь 

зарождается с угрызений совести. Как бы 
ни был слаб и ничтожен человек, но душа 
его жива. С мук совести начинается по-
каяние. Лаевский под звук очистительной 
грозы найдет если не смысл, то цель своей 
жизни в искуплении того зла, которое 
он содеял. И первый шаг на этом пути — 

спасти «несчастную, порочную женщину», 
которую сам же и сделал таковой. 

Потому-то он в последний раз перед 
дуэлью, надев пальто и фуражку, вернется, 
чтобы проститься с Надеждой Федоровной 
(Н.Ф. — Чехов даст героине те же инициа-
лы, что и Достоевский своей героине в 
романе «Идиот», но только инициалы. Для 
своей героини Чехов приготовит другое 
будущее, раскрывая смысл имени — На-
дежда) и застанет ее с другим. Вроде бы, 
вот чаемая возможность с ней расстаться, 
но именно теперь он поймет, что «эта 
несчастная, порочная женщина для него 
единственно близкий, родной и незаме-
нимый человек. Когда он, выйдя из дому, 
садился в коляску, ему хотелось вернуться 
домой живым».

Не сомневающийся в собственной 
гибели, выходит он из дома и едет в горы 
на дуэль, которая, при твердом намерении 
Лаевского выстрелить в воздух, принима-
ет характер добровольной жертвы. И все 
же — хочет вернуться «домой живым».

Лаевский взойдет на свою Голгофу, 
но останется жить и воскреснет для новой 
жизни. «Все кончено», — думает он о про-
шлом, возвращаясь домой. Он вспоминает: 

«... Как жутко было ехать на рассвете, а 
теперь дождевые капли сверкали, как 
алмазы, ... и страшное прошлое оставалось 
позади».  

Три месяца даст Чехов своему герою 
для обретения себя в новой жизни (а не 
три дня!), и только тогда покажет Чехов 
воскресшего Лаевского, зажившего самой 
простой жизнью, полной жертвенной 
любви к его спутнице.

Лаевский нашел в себе силы воз-
родиться, а это-то не было предусмотрено 
в механически-мертвых рассуждениях 
фон Корена, который выносил Лаевскому 
и ему подобным жесткий приговор: такие 
не нужны для пользы человечества. Чехов 
же утверждает, что человек может выпря-
миться, а если так, пропадает почва для 
«теорий отбора». «������ ��� 	
�� ����%-
��
��, � ���	��� ���� �	 ���	����» (Притч 
23:18). 

Чеховские герои, в отличие от героев 
Достоевского, переживают предельные ис-
пытания, казалось бы, на вполне бытовом 
фоне. Они живут, как живется: играют в 
карты, обедают, грешат помаленьку — и 
вдруг жизнь их повернется так, что быт 
выведет их к этим самым неизбежным 
вечным вопросам. И в том, что для Чехова 
эти вопросы и есть смысл и содержание 
жизни, проявляется высокое религиозное 
отношение писателя к человеку. Можно, 
как Гуров, обедать в клубе, ездить на юби-
леи с женой и в оперу, но в той, тайной, 
главной жизни, где все определяет любовь 
его к Даме с собачкой, он будет стоять 
перед лицом главного выбора, выводяще-
го его на строгую вертикальную линию, 
которую чеховские интеллигенты никогда 
не назовут именно из этого целомудрен-
ного чувства, о котором говорил Шмелев: 
предстоянием перед Богом. Но, по сути, 
это оно и есть.     

Умение увидеть в быте, в повседнев-
ности события, приводящие к этой точке 
выбора, и есть чеховское отношение к про-
сто людям, которые не потеряны для Бога. 
И пусть чаще всего большинство из них 
не сможет сделать этого выбора, а так и 
увязнет в метаниях, тоске, слезах, и не по-
каянных, а чаще всего пьяных, все равно, 
возможно, этот момент тайного предстоя-
ния перед Богом и будет спасительным. 
Об этом догадывались самые тонкие его 
герои, например, Соня из «Дяди Вани»: 
«Мы, дядя Ваня, будем жить. … будем 
терпеливо сносить испытания, которые 
пошлет нам судьба; будем трудиться для 
других и теперь и в старости, не зная по-
коя, а когда наступит наш час, мы покорно 
умрем и там за гробом мы скажем, что мы 
страдали, что мы плакали, что нам было 
горько, и Бог сжалится над нами…»

ФОТО СЕРГЕЯ ТАРАНЕНКО

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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«Крещендо» — 
больше, чем музыка

« Ï î - ê ó ë ü ò ó ð í î ì ó »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà «Êðåùåíäî»
 

»  Международное христианское 
движение классических музыкантов 
«Крещендо» хорошо знают те,  кому 
не безразлична духовная музыка — 
уникальное наследие народов мира. 
С  «Крещендо» желают сотрудничать 
многие, поэтому это движение всегда 
в движении, постоянно устраивает 
концерты и встречи.

В эти зимние праздничные дни 
любители классики смогли насладиться 
духовной музыкой коллектива, особенно 
во время рождественских концертов «Ра-
дуйся мир». Камерный хор «Vocalitis» и сим-
фонический оркестр «Soli Deo Gloria» под 
управлением Олега Романенко исполнили 
русскую духовную музыку Чайковского, 
Рахманинова, Чеснокова, рождественские 
произведения Вивальди, Генделя, Мен-
дельсона, а также традиционные европей-
ские «Christmas Carols» в обработках для 
хора и симфонического оркестра. 

Директор «Крещендо» Олег Романенко 
(выпускник Московской  Консерватории по 
дирижерскому классу) подробно рассказал 
«Протестанту» о движении, об особенно-
стях исполнения некоторых классических 
произведений: 

— «Крещендо» — международное 
христианское движение классических 
музыкантов, в России существующее с 
2003-го года. В нем участвуют как про-
фессионалы, так и студенты. Мы ведем 
духовно-просветительскую работу среди 
профессиональных коллективов, орга-
низовываем концерты. Первый концерт 
пришелся на Рождество и был проведен в 
Лютеранском кафедральном соборе. Впер-
вые на русском языке мы исполняли «Мес-
сию» Генделя. Это была, можно сказать, 
российская премьера. Мы играли рожде-
ственскую часть. На концерт собралось 
более восьмисот человек. Евангельских 
христиан, кроме нашего оркестра, также 
представлял камерный хор из брянского 
храма «Возрождения».

В нашем ансамбле солистов «Во-
калитис» («Vocalitis») и в симфоническом 
оркестре «Soli Deo Gloria» поют и играют 

ребята-профессионалы, представляющие 
разные конфессии — протестантов, право-
славных, католиков. Есть также и те, кто не 
относит себя ни к какой церкви, но кому 
небезразлично исполнение духовной му-
зыки. «Soli Deo Gloria» (SDO) — такую аббре-
виатуру ставил великий Бах в конце своих 
партитур, что значит — одному Богу слава. 
Важную часть нашего репертуара занима-
ют произведения Баха. Мы исполняем пас-
хальные кантаты великого композитора. В 
прошлом году впервые на русском языке в 
рамках пасхального концерта мы сыграли 
4 и 31 кантаты в переводе Марии Дави-
довой — сестры известного композитора 

Алексея Давидова. Перевод был сделан по 
просьбе известного русского композитора 
Сергея Танеева, ученика П.И. Чайковского. 
Это дореволюционный перевод. Исполне-
ние было почти аутентично, если, конечно, 
не считать перевода. Для ценителей 
классической музыки оно должно было 
показаться интересным, потому что такое 
исполнение  кантат — большая редкость в 
России. Когда в студенческие годы учебы в 
консерватории мне попался в руки клавир 
кантаты Баха на русском, сразу же возник-
ла идея об исполнении. Вполне возможно, 
что наше исполнение кантат на русском 
языке было первым в России. Его можно 
считать  достоянием нашей культуры, 
потому что это — поэтический перевод. 
То есть перевод существовал, но ранее не 
исполнялся. Потому что в профессио-
нальной среде, если человека интересует 
только искусство ради искусства, то он не 
оценит перевода. Если же человек думает 
о духовном содержании — это уже другой 
вопрос. Самым важным для нас было 
донести евангельское содержание кантат. 
Сейчас я вижу, как в этой связи меняется 
мнение людей, даже в очень консерватив-
ных музыкальных кругах. Конечно, лучше 
исполнять на языке оригинала, и мы не 
преследуем целей переводить классику 
на русский. Но те духовные сочинения, ко-
торые уже переведены профессионально, 
мы с радостью исполняем. На концертах 
главное для нас — доносить Евангельскую 
весть через музыку. Хочется, чтобы и хор, и 
оркестр звучали на высоком уровне. Ведь, 
когда люди слышат слова «церковный хор», 
нередко возникают ассоциации с низким 
качеством исполнения. Наша задача — ду-
ховную музыку играть профессионально. 
Сотрудничаем с костелом Святых Петра 
и Павла, планируем сотрудничество с 
московским Кафедральным католическим 
собором Непорочного Зачатия.

� +�� ����� 
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— «Крещендо» — довольно известное 

движение, многие хотят строить с нами 
партнерские отношения. Мы открыты 
для всех, приглашаем к сотрудничеству 
музыкантов, студентов, тех, кто про-
фессионально занимается классической 
музыкой.  Помимо концертов и больших 
проектов наши музыканты в дискусси-
онных и молитвенных группах молятся 

о развитии служения и о пробуждении 
в творческой среде. На международном 
интернет сайте www.crescendo.org можно 
оставить контакты в базе данных. Сейчас 
находится в разработке русский сайт www.
crescendorussia.ru. С нами можно связаться 
по электронной почте — crescendo.russia@
gmail.com.

�  4���� �� 
������, ��� ����"��
��� 
��"�� ���������� � ���
����	? 

— Я бы сказал пятьдесят на пятьде-
сят. Есть и верующие, а также те, кто еще 
не пережил личной встречи с Богом. Это 
очень важно, потому что неверующие му-
зыканты общаются с верующими, слышат 

о Боге. До того, как я начал это движение в 
Москве, мы практиковали что-то похожее 
в баптистской церкви Брянска. Там есть 
очень хороший хор под управлением мое-
го отца, я тоже работал с этим хором. Хор, с 
которым мы исполняли «Мессию» Генделя, 
состоял исключительно из членов церкви. 
На концерты в Брянск я приглашал друзей 
и коллег из консерватории, они общались 
и музыцировали с верующими музы-
кантами. Это послужило очень хорошим 
толчком для пробуждения. 

� +�� �������	�
� ����	��	 «+�	%	���»?

— В разных странах по-разному. Мне 
хочется, чтобы в России «Crescendo» было 
большим и динамичным движением, а 
не клубом по интересам. В Европе также в 
движение входят и джазовые музыканты. 
Ежегодно мы участвуем в конференци-
ях. В 2011 году, возможно, конференция 
пройдет и в России. Как я уже говорил, 
наше движение —  межконфессиональное. 
Жаль только, что православные христиа-
не не очень-то открыты для взаимодей-
ствия. Правда, в последнее время многое 
меняется. Возможно, это связано с новым 
Патриархом РПЦ МП. 

Поскольку я учился в светских 
учебных заведениях и консерватории, то, 
естественно, у меня есть много друзей, 
в том числе, и православных, с которы-
ми часто общаюсь. И, надо сказать, мы 
понимаем друг друга. Надеюсь, и впредь 
межконфессиональные разногласия не 
станут помехой. Как говорил Джозеф Ад-
дисон: «Музыка — это величайшее благо, 
известное смертным, и единственный 
отголосок неба на земле». То есть музыка — 
это международный язык, и для него ни 
конфессии, ни национальности — не пре-
града. Поэтому, как писал Бах — «Soli Deo 
Gloria» — Единому Богу слава! 

Впервые три года назад мы поехали в 
международный тур по Австрии, Герма-
нии, Италии. И сегодня продолжаем эти 
концертные поездки. В основном, концер-
ты проводятся в европейских церквах, 
мы исполняем духовную и народную (по 
просьбам слушателей) музыку.

 � +����� ��"� �����	�"�	 �����? 
— Планов очень много. Ближайший 

наш концерт состоится в Страстную 
пятницу, 2 апреля этого года, в старей-
шей протестантской церкви Москвы в 
Малом Трехсвятительском переулке, 
ныне это Центральная церковь евангель-
ских христиан-баптистов. Мы исполним 
ораторию «Семь слов Христа Спасителя на 
кресте» Йозефа Гайдна. На концерт, воз-
можно, пригласим представителей разных 
христианских конфессий для комментари-
ев к каждому «Слову». 

Сегодня такое время, что многое 
зависит от финансирования. Нам бы 
хотелось провести межконфессиональ-
ный Рождественский фестиваль, на почве 
музыки объединить хотя бы евангельских 
христиан. Но все очень не просто. Мое 
огромное желание развивать концертное 
дело, продвигать духовную музыку. Хоте-
лось бы, чтобы люди слушали духовную 
музыку хорошего качества. Сейчас многие 
светские коллективы часто исполняют 
духовную музыку, но по-настоящему, ис-
кренне, с полным пониманием — только 
единицы.  

� +����� ����� ��"� ���	����� ��"�� 
	����	��
��� �	�����?

 — Прежде всего, я бы напомнил 
руководству церквей, служителям, что 
музыка — это очень мощный инструмент. 
В православной церкви это хорошо по-
нимают и без хора не могут служить. К 
сожалению, многие евангельские братья 
и сестры привыкли: «Как Бог на душу по-
ложит, так и споем, и на том слава Богу». 
Но мы должны отдавать Богу лучшее! «Я 
хотел бы видеть, — говорил Мартин Лю-
тер, — все искусства и особенно музыку 

на службе у Того, Кто их создал и даровал 
нам». В некоторых общинах вообще от-
казываются от хоров. На мой взгляд, это 
ошибочный путь. Как показывает опыт, 
классическая и хоровая музыка тоже 
может быть интересна для молодежи, 
только она требует более качественного 
исполнения. Мое желание, чтобы еван-
гельское движение в музыке развивалось 
самобытно, в церквах появилось форма 
богослужения, какое-то подобие литур-
гии, чтобы служители больше внимания 
уделяли своим музыкальным руководи-
телям. Чтобы со стороны евангельских 
церквей была поддержка и понимание 
нашего служения. Ведь и до Реформации 
и после нее, церковь всегда являлась 
двигателем культуры. Можно сказать, в 
церковных недрах родилось искусство, 
начиная от музыки и заканчивая живопи-
сью. Например, Иоганн Себастьян Бах к 
каждому воскресному богослужению пи-
сал кантату. Им написаны, как минимум, 
три годичных цикла кантат на разную 
духовную тематику, из которых только 
около 195 дошли до наших дней, — это 
просто Божественная музыка. Далеко не 
всякий нынешний церковный хор сможет 
спеть такую музыку. Сейчас это удел, ско-
рее, профессионалов. Но без поддержки 
церквей это может стать невозможным. 
Поэтому мое пожелание, чтобы общи-
ны поддерживали регентов, молодых 
музыкантов, певцов, особенно композито-
ров, чтобы у музыкантов-христиан была 
возможность отдавать лучшее Богу. Даже 
известный русский композитор Игорь 
Стравинский, который писал преиму-
щественно светскую музыку, говорил о 
написании своих духовных хоров — «Я 
должен платить хорошую плату Богу за 
тот талант, что Он мне дал». Жаль, когда 
талантливые христиане заканчивают 
консерватории, и после этого не всегда 
востребованы в церкви. 

В России всегда существовали 
церковные хоровые традиции, которые 
нужно возрождать. Так, как поют русские 
хоры русскую духовную музыку, не знаю, 
кто еще так поет! Недавно мы побывали в 
одной из евангельских церквей Вашингто-
на, так там поют русскую музыку — Чес-
нокова, Рахманинова и других русских 
композиторов. Например, Павел Чесноков 
был глубоко верующим человеком, всю 
свою жизнь прослужил в церкви. Мы не 
должны этого забывать. И прежде, чем 
копировать что-то иностранное, зачастую, 
не лучшие образцы, мы должны найти 
национальное и возродить его. Потому что 
это ближе людям России. Я уверен, что по-
средством музыки можно творить великие 
дела, изменять мир к лучшему!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Пост Единства: изменяем мир
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Время бежало. Пролетал месяц за ме-
сяцем. Каждая из нас писала, что проблем 
стало больше, чем до начала поста, — как 
будто все грязь начала вылезать, вскрыва-
лись глубинные внутренние проблемы. И 
вместе с тем пришло время благословений.
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Есть такая шифровка PUSH — Pray 
Until Something Happened (молись до тех 
пор, пока что-то не случится). Пока не полу-
чишь ответ или мир. Каждая из нас преодо-
левала трудности жизни личным усердием. 
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»  Началось все обыкновенно. Хотя и 
странно. Я не хотела с ней общаться, 
но она настойчиво писала и писала, 
что ей плохо, что она почти умирает, 
что ей не с кем об этом говорить, про-
сила помолиться. Тут дрогнет даже 
самое гордое женское сердце! Так мы 
устроили пост Единства: я — в Москве, 
она — в Питере. Лавстори, знаете ли, 
объединяют многих...

Спустя месяц мы все так же продол-
жали вместе поститься по пятницам друг 
за друга, обмениваясь по емэйлу благо-
словениями и нуждами. Размазывания 
слез ушли на второй, а потом и на третий 
план, — в первых строчках зазвучали иные 
нужды: служение в церкви, забота о ближ-
них, новое видение. Общаться хотелось 
больше.  

Спустя месяц наша группа раз-
рослась — нас стало четверо. Расстояние 
страны сузилось — так, Комсомольск-на-
Амуре стал заметно ближе, а контингент 
молящихся весомее — к нам присоедини-
лась замужняя подруга, и тоже из Питера. 
Переписка не утихала — притом, что не 
все из нас друг с другом встречались, но 
выходило так, что как будто бы лично были 
знакомы. Нужды ширились: просили уже 
не только о себе... 
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»  — О чем поют воробышки  в послед-
ний день  зимы? 
— Мы выжили, мы дожили, мы живы, 
живы мы!!!

Вот и пришла весна. Снег тает, 
солнышко светит. Сердце радуется! 
Весна! Она всегда нам напоминает, 
что все наши человеческие пробле-
мы и тревоги не могут остановить ее 
радостного прихода. Потому, что за-
висит это от Бога, а не от нас. И Слава 
Ему! Потому то, что Он делает, это 
хорошо! И хорошо весьма! А вот то, 
что мы делаем…. 
Поэтому хорошо, что Он по-прежнему 
с нами и любит  нас. Помня это, можно 
начинать читать нашу «Солонку». 
Печалясь о наших недостатках, но 
улыбаясь потому, что есть надежда.

#�" /��	��� B��������

И «ЛЮБОВЬ» ОБЪЕДИНИТ НАС
Один попугай дурно себя вел. Надоел он 

хозяевам, ну они его и выпустили. Приле-
тел попугай  в лес. Смотрит, звери разные, 
каждый своим делом занимается. Подлетел 
попугай к зайцу и спрашивает: 

— А как у вас тут пропитание добывают?
— Как, как, —  удивился заяц, — бегают, 

ищут, раскапывают, вылавливают, трудятся, 
одним словом.

— Трудятся? — смутился  попугай, — не-
е-е, это не для меня. 

— Ну, кто не работает, тот не ест, — ска-
зал мудрый заяц и ускакал по своим делам.

Ну, а попугай… Подумал, подумал, да 
и вспомнил телепередачи, которые он у 
людей видел.

И как закричит: «Звери!!! Да, что ж вы 
озверели-то все, совсем зверями стали! 
Один другого съесть готов, каждый только 
для себя старается. А малые, сирые страда-
ют. Мышки в полях от удобрений гибнут, в 
пустыне ящерицы без воды засыхают. Толь-
ко любовь, звери. Только любовь объеди-
нит нас. Только любовь даст вам желание 
творить добро».

Собрались звери, заслушались.
А попугай продолжает: «Откройте сердца 

ваши и жертвуйте, что у кого есть. Для ма-
лых и обездоленных. Творите дела добрые. 
И любовь объединит нас. И будет у нас успех 
в жизни».

Ну и начали звери нести еду, у кого какая 
была. И складывали ее у ног попугая. Обра-
довался  попугай и давай еду пожирать, то-
ропится, давится, обоими крыльями в клюв 
пихает. Потому, как проголодался очень.

— Эй, эй, — загомонили звери, — ты чего? 
Мы думали, ты мышкам в поля понесешь, 

«Любовь», что закон…

к ящерицам в пустыню полетишь. Чтобы 
добрые дела, чтобы любовь нас объединила, 
чтобы успех в жизни был!

— Глупые вы звери, — чавкая, сказал 
попугай. — Вот вы мне еду принесли, значит, 
вы  меня любите. И я себя люблю. Значит, 
любовь нас объединила. Вот  я не работал, 
а сыт и доволен, а это значит, в мою жизнь  
пришел успех!

ГЛАВНОЕ, ЧТО ПО ЗАКОНУ
Объявил как-то лев, царь зверей, что всем 

животным нужно свою жизнь упорядочить, 
чтобы все по закону было. Чтобы можно было 
льготы оформить нуждающимся, ну и так 
далее.

Собрались на общее собрание и птицы. 
Загомонили: «Нам льготы надо дать. Мы по 
небу летаем, о возвышенном напоминаем, 
на земле мало места занимаем, только под 
гнезда».

Тут взяла слово мудрая сова:
— Птицы, нам важно все четко прописать 

в законе, чтобы было все честно и справед-
ливо. Чтобы не было путаницы, нужно для 
начала определить само понятие «птица». А 
то вон колибри, она же размером с насеко-
мое. А у кондора размах крыльев четыре 
с половиной метра. Попугай, вон, на всех 
языках говорить может, а соловей поет — за-
слушаешься. А пингвин, тот вообще перьев 
не имеет, а тоже птицей хочет называться. 
Нужно определить, что традиционно счита-
ется птицей.

Стали птицы выступать, спорить, каждый 
свое доказывал. Ну, и  получилось, как всег-
да, что победили самый крупный и самый 
сильный — африканский страус и андский 
кондор.

Поэтому в законе так и записали, что… 
«Традиционно считается  птицей тот, кто 
бегает по земле и ест мясо».

Лев прочитал закон и довольно ухмыль-
нулся:

— Слышь, львица, будем свою пещеру на 
льготы оформлять, как гнездо? Мы же теперь 
птицы. Если по закону…

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »
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Обрывки фраз... Обрывки времени… А 

ведь уже прошло восемь месяцев с начала 
нашего поста Единства. Как мы измени-
лись... Получили работу. Начали молит-
венное служение. Поддержали других. 
Привели кого-то к Богу. Увидели Его ответы 

и поддержку. Опутали паутинкой молитвы 
огромные области — видимые и невиди-
мые. А главное — изменились внутренне. 
В нас стало меньше себя и больше — Бога. 

Молитва и пост — лучший рецепт 
объединения, изменения себя и мира во-
круг. Даже если ты ни разу не видел друг 
друга, даже если ты живешь на другом 
конце страны. 
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На самом деле я пишу про посты... 
Это — великая вещь. Особенно, когда мы 
постимся вместе, стабильно, каждую не-
делю... Изменяем мир...»

ФЕВРАЛЬ

КРУЖАСЬ ЛЕГКО И 
НЕУМЕЛО,
СНЕЖИНКА СЕЛА НА 
СТЕКЛО.
ШЕЛ НОЧЬЮ СНЕГ 
ГУСТОЙ И БЕЛЫЙ — 
ОТ СНЕГА В КОМНАТЕ 
СВЕТЛО.
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